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EDITORIAL

Desde el 23 de setiembre de 1887, fecha en que se cons-
tituyó la Cámara de Comercio e Industria de Arequipa 
(CCIA), cada una de sus directivas tuvo la responsabilidad 
y el desafío de dirigirla enfocando esfuerzos para activar 
al empresariado regional con el sur en la búsqueda de so-
luciones a desafíos y problemas que afectaban no solo al 
gremio, sino a la sociedad en conjunto.

No podemos dejar de reconocer esa constante presen-
cia de la CCIA durante estos 136 años como fiel promotor 
del desarrollo regional y en recurrentes momentos difíciles 
que siempre enfrentó el país, en especial por la frágil esta-
bilidad política que afecta a las mayorías que ven poster-
gados su desarrollo y progreso. Triste ciclo reiterativo en 
nuestra corta historia republicana, donde la corrupción y la 
decepción impera por doquier en todos los niveles.

Nuestra patria celebra el aniversario número 202 de la 
Fiesta de la Independencia Nacional, y este 2023 fue deno-
minado por el Poder Ejecutivo como el “Año de la unidad, la 
paz y el desarrollo”, tres palabras que encierran demasiado 
significado dada la delicada crisis social que enfrenta el Perú 
desde finales del 2022 y los primeros meses del presente 
año, todo ello después del intento de golpe de Estado en di-
ciembre pasado.

Tiempos duros para todos, en especial para la econo-
mía nacional que fue afectada por bloqueos de vías y ac-
tos vandálicos a locales públicos y privados, situación 
que repercutió directamente en la imagen del país a ni-
vel mundial. Incalculables fueron las pérdidas económi-
cas, y sectores como Turismo, Manufacturas, Industrias, 
Agroexportaciones y otros no logran recuperarse aún, lo 
cual genera una clara preocupación para un futuro cercano, 
con problemas que se arrastran de años atrás, como, por 
ejemplo, la infinidad de proyectos que se traban por inope-
rancia y desidia política de personajes que llegaron al po-
der y olvidaron sus compromisos con quienes los eligieron, 
sumado a ello la corrupción, la inseguridad, la inestabilidad, 
el mal uso de los recursos públicos, las autoridades improvi-

sadas, la falta de cuadros técnicos y un largo listado de ne-
fastos ingredientes de la crisis.

Hace un año el Instituto Nacional de Estadística e 
Informática (INEI) reveló que éramos 33 millones 396 mil 
700 habitantes y, posiblemente, ya alcanzamos los 34 mi-
llones, cifra que no nos alegra si de ese total el 27.5 % de 
la población vive en situación de pobreza*, por lo cual hoy 
más que nunca es necesario encaminar y optimizar polí-
ticas nacionales y valores democráticos que están en la 
Constitución, asegurando una cultura de paz y protección 
de los derechos para toda la ciudadanía.

El Gobierno de turno, con la presidenta Dina Boluarte, 
debe redefinir, en Fiestas Patrias, el futuro del país con un 
mensaje claro y preciso, que transmita unidad, para así 
garantizar estabilidad en cada uno de los niveles, espe-
cialmente articulando e impulsando grandes proyectos 
regionales de desarrollo en los diferentes sectores que 
duermen el sueño de los justos a cargo de ministerios y en-
tidades públicas, que por falta de decisión y mezquindad 
política no siguen el debido proceso. Además, debe apun-
tar a una educación y salud de calidad, lucha frontal a la co-
rrupción, promoción de la inversión pública y privada para 
generar más empleo, reglas claras y menos populismo.

Si al menos el 10 % de esos proyectos encarpetados 
y empolvados, soñados por años, se hiciera realidad, las 
oportunidades de desarrollo para muchas regiones se-
rían diferente; y para ello es importante mantener una vi-
sión inspirada por el desarrollo del sector empresarial que 
se tiene y se conserva desde la CCIA de manera coordina-
da con autoridades locales, regionales, y de cada uno de 
los niveles del Ejecutivo, además de los diferentes gremios 
empresariales con quienes se intercambian aportes cons-
tantes en la búsqueda de soluciones a esos desafíos y pro-
blemas que el país enfrenta a diario. 

En Arequipa están en agenda diversos proyectos de 
desarrollo que de manera constante serán impulsados, 
coordinadamente, con cada uno de los responsables y 
protagonistas, en especial aquellos que directamente se 
vinculan con los pueblos de influencia y que tienen la opor-
tunidad de transformarse y ser parte de ese cambio poster-
gado por años.

El Consejo Directivo de la CCIA y cada uno de sus 
miembros tienen un compromiso constante por un país uni-
do, en paz, y que camine por la senda del desarrollo, donde 
esa triste cifra de peruanos en situación de pobreza dismi-
nuya, propiciando el constante diálogo y el acercamiento a 
consensos que ayuden a buscar una mejor sociedad.

*  Información actualizada al 11 de mayo del 2023.

Julio Cáceres Arce

Presidente de la Cámara de 
Comercio e Industria de Arequipa



La Cámara de Comercio 
e Industria de Arequipa 

saluda a la Ciudad Blanca 
por su aniversario 483 
de fundación española.

¡Feliz día, 
Arequipa!
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INFORME

La productividad laboral (PL) es la producción promedio por trabajador en un periodo 
de tiempo determinado; es decir, es la división del producto bruto interno (PBI) de un 
país entre toda su fuerza laboral (población económicamente activa ocupada). Es im-
portante mencionar que, para aumentar la productividad laboral en una región o país, 
es necesario mejorar la educación y desarrollar tecnología a fi n de optimizar proce-
sos en todos los sectores económicos. Sin lo antes mencionado, la mejora de esta va-
riable solamente sería consecuencia de un ciclo económico positivo, como el boom
del precio del cobre o cualquier otro commodity.

Con la fi nalidad de aterrizar lo descrito en el párrafo anterior, a continuación se pre-
senta un gráfi co comparativo en el que se refl eja que en el año 2022 la productividad 
laboral del trabajador arequipeño promedio alcanzó el nivel prepandemia, mostrando 
un incremento de 0.45 % con respecto al 2019. Por ejemplo, la PL por trabajador en el 
2022 fue de S/44 500; mientras que, en el 2019, este valor fue de S/44 300. Asimismo, 
se puede apreciar que varios sectores económicos, como Agricultura, Comercio, 
Manufactura, Minería, Hoteles y Restaurantes, aún no han recuperado la productivi-
dad laboral alcanzada en el año 2019. Estas cifras revelan que la reactivación econó-
mica en nuestra región debe ser un objetivo primordial para nuestras autoridades. 

La productividad 
laboral y la 
competitividad 
como factor 
de desarrollo 
para Arequipa

Por Jorge Sosa Torres
CESEM-Arequipa
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Es por ello que proyectos mineros como 
Zafranal y agroindustriales como Majes-Siguas II 
serán de vital importancia para mejorar la pro-
ductividad de nuestra fuerza laboral por la tec-
nología que demandan y la capacitación que 
brindarán a los trabajadores que formen parte 
de estos; sumado a la dinamización que ge-

nerarán en otros sectores económicos como 
Construcción, Servicios, Transporte, etc. 

La mejora de la competitividad de un país se 
basa en gran medida en el desarrollo del capi-
tal físico (infraestructura económica y social de 
calidad), del capital humano (robustecer los sis-
temas de salud y de educación en paralelo, así 
como lograr que el mercado laboral sea diná-
mico y efi ciente) y en alcanzar la efi ciencia de 
mercados e instituciones (generar las condicio-
nes para un mayor desarrollo de la innovación 
y la tecnología; optimizar el ambiente de nego-
cios, haciéndolo más productivo; incrementar el 
número de países destino de nuestras expor-
taciones; contar con instituciones sólidas, sin 
corrupción y con alto grado de efi ciencia en su 
función; y, fi nalmente, asegurar un adecuado 
manejo de nuestros recursos naturales, alcan-
zado la sostenibilidad ambiental).   

El Instituto Peruano de Economía (IPE) vie-
ne elaborando desde hace algunos años atrás 
el Índice de Competitividad Regional (Incore), 
el cual mide la performance de seis variables 
(Entorno económico, Infraestructura, Salud, 
Educación, Laboral e Instituciones). Cabe re-
calcar que, a través de este reporte anual, se 
puede comparar qué hacen las distintas regio-
nes de nuestro país para mejorar su competitivi-

dad, no solamente enfocándose en el 
crecimiento económico, sino abarcan-
do más variables que infl uyan positiva-
mente en el bienestar de la población. 

Lamentablemente, Arequipa no se 
encuentra entre las tres primeras regio-
nes más competitivas del país. En los 
años 2019 y 2020, ocupó la tercera po-
sición; mientras que, en los años 2021 y 
2022, descendió al cuarto lugar. Esta si-
tuación se explica en gran medida por un 
entorno económico complicado, sin al-
tos índices de inversión privada, lo que 
genera una caída en el consumo, en la 

capacidad adquisitiva de la población, entre otros 
indicadores económicos que evidencian un gran 
deterioro de este pilar. Es por ello que de un pun-
taje de diez (10) como máximo, Arequipa, en los 
últimos cuatro años analizados, solamente ha ob-
tenido una puntuación de cinco (5) en promedio. 
El entorno laboral también afecta la situación de 

Año 2019 2020 2021 2022

Índice total 3 3 4 4

Entorno económico 3 2 4 3

Infraestructura 3 3 3 4

Salud 1 1 2 3

Educación 4 3 3 3

Laboral 3 3 3 4

Instituciones 2 13 15 12

Nota: Elaborado por el Departamento de Estudios Económicos 
con información del Instituto Peruano de Economía.
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nuestra región a nivel nacional, la cual está alta-
mente relacionada con el entorno económico, 
dado que, si este último se va deteriorando, afec-
tará la creación de empleo adecuado, generan-
do así una disminución en el nivel de ingresos per 
cápita generados por el trabajo. Finalmente, el pi-
lar Instituciones también afecta significativamen-
te la posición competitiva de Arequipa, como se 
aprecia en el cuadro adjunto. Nos ubicamos en la 
segunda mitad de la lista de regiones, explicado 
principalmente por un constante bajo nivel de eje-
cución del gasto público por parte de nuestras au-
toridades públicas, lo cual se refleja en una pésima 
percepción de la gestión pública regional por par-
te de nuestra población, trayendo consigo mayor 
inseguridad ciudadana y altos índices de corrup-
ción en el sistema de justicia de nuestra región.  

Como se aprecia en el gráfico adjunto, en 
el año 2022, Arequipa mostró una performan-
ce realmente superior con res-
pecto al promedio nacional 
en los pilares Infraestructura, 
Salud, Laboral y Educación; y, 
a su vez, un desenvolvimiento 
similar en el pilar Instituciones 
y ligeramente superior en el pi-
lar Entorno económico. Estos 
datos deben ser catalogados 
como referenciales y no como 
una verdad absoluta, dado que 
la situación de nuestro país en 
estas variables no es de las 
mejores debido a la inestabi-
lidad política, social y jurídica 
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Instituciones

Arequipa: Índice de Competitividad Regional 2022 (puntaje) 

Arequipa

Promedio país

que viene atravesando el Perú en los últimos 
años. Esta situación ha traído consigo que nues-
tra economía no crezca al nivel del PBI Potencial 
(incrementando la productividad laboral), lo 
cual no permite que la gran cantidad de recur-
sos que tenemos ayude a mejorar la calidad de 
vida de nuestra población. 

Finalmente, cabe reafirmar la importancia de 
la reactivación de la inversión privada en pro-
yectos de distintos sectores económicos como 
Zafranal y Majes-Siguas II, dado que la pues-
ta en marcha de ambos generaría una gran de-
manda de empleo, así como el desarrollo de 
mayor y mejor tecnología, lo cual debería gene-
rar el incremento de la productividad laboral de 
los trabajadores arequipeños; así como la ob-
tención de mayores recursos económicos para 
mejorar la salud, la educación y la infraestructu-
ra social y económica de nuestra región. 

Nota: Estimación al 2022*. Elaborado por el Departamento de Estudios Económicos con información del 
Instituto Peruano de Economía.

Nota: Elaborado por el Departamento de Estudios Económicos con infor-
mación del Instituto Peruano de Economía. 
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PUBLIRREPORTA JE

La UCSM impulsa la educación  
online como potencial transformador  
para reducir brechas sociales
Este año 1300 estudiantes comenzaron su formación profesional en  
12 carreras a distancia

En el Perú, el 17.6 % de jóvenes entre los 15 y 29 años 
no estudian ni trabajan, encontrándose en situación 
de mayor vulnerabilidad; así lo revela el reporte del 
Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). 
La Universidad Católica de Santa María, desde el 
2023, planteó una alternativa para cambiar esta 
realidad e introducir en la sociedad peruana a jóve-
nes formados profesionalmente, capaces de inser-
tarse en el mercado laboral según sus exigencias.

La herramienta que plantea la UCSM para tras-
formar nuestra sociedad y volverla más competitiva 
es la educación online. Desde el 2023, la casa san-
tamariana fue pionera a nivel del sur del país en im-
plementar un modelo de enseñanza por medio de la 
digitalización del aprendizaje, utilizando herramien-
tas como la plataforma Blackboard Ultra y Microsoft 
Teams, para formar a 1300 jóvenes y adultos de todo 
el país en 12 carreras a distancia.

Docentes preparan su material didáctico en el  
Centro de Producción Multimedia de la UCSM.

Ciencia Política y Gobierno, Contabilidad, Diseño 
Gráfico Publicitario, Economía y Finanzas, Educación 
Secundaria, Ingeniería Agronómica y Agrícola, 
Marketing Digital, Marketing y Gestión Comercial, 
Turismo y Gastronomía, Teología y Trabajo Social; se 
imparten en la modalidad online; mientras que la carre-
ra profesional de Ingeniería de Industria Alimentaria, 
se desarrolla a través de la modalidad semipresencial.

Los estudiantes reciben el asesoramiento perso-
nalizado de tutores, participan en clases espejo y reci-
ben material didáctico audiovisual, que es elaborado 
por los docentes, en el moderno Centro de Producción 
Multimedia, recientemente implementado.

UCSM invirtió S/1 200 000 en tecnología para impulsar 
la educación online.

Este centro de producción, que demandó una inver-
sión de S/1 200 000, está equipado con seis cámaras 
robóticas inalámbricas, un equipo multipantalla, cua-
tro salas de edición y dos sets de grabación donde los 
docentes elaboran sus contenidos audiovisuales y par-
ticipan en la edición. Teniendo un banco de casi 600 
videos instructivos, este semestre se producirá 108 vi-
deos educativos; materiales que fortalecerán el proce-
so de enseñanza y aprendizaje.

El doctor Manuel Alberto Briceño Ortega, rector 
de la casa santamariana, explicó que la descentra-
lización de la educación utilizando herramientas di-
gitales, llevó a la UCSM a dar un salto cualitativo en 
el mercado nacional, a través de su visión de futuro, 
para ofrecer a miles de estudiantes grandes posibili-
dades de contar con una profesión y obtener un título 
y así mejorar sus niveles y condiciones de vida alcan-
zando un adecuado desarrollo humano.

Software especializado en edición permite distribuir 
material didáctico a los estudiantes.
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LEGAL

L as normas legales y los procedimientos administrati-
vos tienen como fi nalidad, en teoría, proteger el inte-
rés común. En una economía social de mercado como la 

nuestra, deben regular la actividad económica allí donde co-
rresponda, sin afectar (irrazonablemente) la iniciativa privada y 
la libertad de empresa. Además, deben diseñarse siguiendo las 
reglas y los principios establecidos en la recientemente aproba-
da Ley General de Mejora Regulatoria y sus normas conexas. 

Lamentablemente, en la práctica, nuestro ordenamiento jurídi-
co está lleno de normas y procedimientos que contienen exi-
gencias, restricciones y cobros ilegales e irrazonables. No es 
inusual encontrar al iniciar un procedimiento administrativo 
una exigencia cuyo monto excede largamente el costo de la ad-
ministración para implementarlo, requisitos que no tienen base 
legal alguna o incluso exigencias que no guardan relación algu-
na con el objetivo público de la norma (pintar los taxis de ama-
rillo para “dar mayor seguridad”, por ejemplo). Recientemente, 
nos hemos encontrado también con reglamentos que resultan 
prohibitivos para determinados modelos de negocio. 

MUCHO AYUDA 
EL QUE NO ESTORBA:
el impacto de las barreras 
burocráticas en la 
productividad y competitividad 
de las empresas

Por Bruno Mejía
Gerente de Competencia y Mercados de EY Law
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Los citados son ejemplos de lo que se cono-
ce como “barreras burocráticas”; barreras que 
afectan severamente la efi ciencia de las empre-
sas, especialmente de aquellas más pequeñas, 
y, en último término, la competitividad y produc-
tividad del país. Un informe del Indecopi, lla-
mado Impacto económico de la imposición de 
barreras burocráticas en el Perú, 2021 (2022), 
detalla cómo las barreras burocráticas elimina-
das e inaplicadas por dicha institución durante 
el 2021 ascendieron a la suma de S/48.3 millo-
nes. Nótese que se trata solo de las barreras 
que fueron eliminadas en dicho año. El costo de 
estas barreras es mucho mayor si sumamos to-
das las que no han sido detectadas y elimina-
das, así como las que han sido eliminadas en 
otros periodos. En el año 2020, por ejemplo, se 
eliminaron barreras burocráticas en el sector 
Hidrocarburos que imponían sobrecostos de 
S/529 millones (Indecopi, 2022). 

Pero el mayor costo que nos imponen las ba-
rreras burocráticas es, acaso, el de la informali-
dad. Muchas empresas, incapaces de cumplir 
con los requisitos o las limitaciones impuestas 
por el sistema legal, prefi eren operar “fuera del 
sistema”. Ello tiene un enorme costo en términos 
de efi ciencia, pues las empresas no pueden ha-
cer cumplir sus contratos, no pueden usar sus 
derechos de propiedad plenamente, suelen es-
tar atomizadas para evadir la ley y no tienen ac-
ceso a los servicios públicos de los que gozan las 
empresas formales (De Soto, 1986). Ello genera 
un círculo vicioso que nos mantiene atrapados 
en la pobreza y la baja productividad, en mer-
cados pequeños en los que solo podemos ha-
cer negocios con aquellas personas con las que 
confi amos personalmente o, en todo caso, nego-
cios de mínima escala a fi n de minimizar el riesgo. 

Felizmente en el país contamos con un me-
canismo (sui generis a nivel mundial y alabado 
por organismos multilaterales y expertos) que 
puede ayudar a eliminar estas barreras: la legis-
lación de prevención y eliminación de barreras 
burocráticas. Este marco regulatorio permite 
que las empresas denuncien ante la Comisión 
de Eliminación de Barreras Burocráticas del 
Indecopi a aquellas “barreras burocráticas ile-
gales y/o carentes de razonabilidad que restrin-

jan u obstaculicen el acceso o la permanencia 
de los agentes económicos en el mercado y/o 
que constituyan incumplimientos de las normas 
y/o principios que garantizan la simplifi cación 
administrativa”. Aunque este mecanismo no 
aplica a aquellas disposiciones o requerimien-
tos establecidos por ley (lo cual deja fuera va-
rias normas que restringen irrazonablemente la 
iniciativa privada y la libertad de empresa), se 
ha constituido en un valioso mecanismo. 

El año pasado, por ejemplo, sirvió para impe-
dir la aplicación del Decreto Supremo 001-2022-
TR, que prohibió la tercerización laboral de lo 
que se denominó “el núcleo del negocio”. En la 
práctica, esta norma hubiera eliminado un meca-
nismo efi ciente de especialización del trabajo y 
hubiera signifi cado la desaparición de muchas 
empresas. De igual modo, en el mismo sector, 
se declaró barrera burocrática una norma del 
Decreto Supremo 014-2022-TR, que modifi có el 
Reglamento de la Ley de Relaciones Colectivas 
de Trabajo. En ambos casos, este mecanismo 
operó de manera más célere que otros mecanis-
mos de defensa disponibles a nivel judicial. 

Recientemente, a través de la Ley 31755, pu-
blicada en el diario ofi cial El Peruano el 30 de 
mayo, se ha modifi cado varios aspectos de la 
Ley de Prevención y Eliminación de Barreras 
Burocráticas, de tal forma que se refuerza este 
mecanismo. Así, por ejemplo, se regula la inapli-
cación con efectos generales en el caso de ba-
rreras declaradas “carentes de razonabilidad” 
en procedimientos iniciados de ofi cio; efecto 
que antes se limitaba a las barreras burocráti-
cas ilegales. Asimismo, se alivia la carga de la 
prueba de los denunciantes, pues bastará con 
presentar un indicio de la irracionalidad de la 
barrera para que la comisión deba analizarla.  

Una posible reforma adicional sería permi-
tir una “legitimidad abierta” para denunciar ba-
rreras, de modo tal que se facilite su detección y 
eliminación. Estos cambios, por supuesto, debe-
rían venir de la mano de mayores recursos para 
la comisión y sus órganos de apoyo, de tal forma 
que se pueda manejar el mayor fl ujo de casos. 

No tenemos que resignarnos ante normas 
o exigencias que no tienen sentido impuestas 
por entidades públicas. 



1970
La Cámara, junto con distintas instituciones, 
pidió la realización de la irrigación de Majes 
y decidió apoyar todas las gestiones que el 
Comité Cívico Pro-Irrigación de Majes había 
acordado realizar, ante el Gobierno. 

2010
El 13 de setiembre se adjudica la Buena Pro de Majes Siguas II al 
Consorcio Angostura-Siguas (Cobra Instalaciones y Servicios S.A. 
y Cosapi S.A), mediante Asociación Público Privada (APP), para 
transformar 38.500 hectáreas de desierto, de las Pampas de 
Siguas, en terrenos agrícolas. Con una inversión de US$ 404 
millones. Años antes, la CCIA tuvo participación en el Comité 
Consultivo del Proyecto Majes-Siguas II, En Lima se sostuvieron 
diversas reuniones sobre oportunidades de proyectos de 
desarrollo para Arequipa, donde el Grupo de Apoyo de Arequipa 
participó para seguir impulsando el proyecto.

1971
Se adjudicó la buena pro de Majes-Siguas II al Consorcio 

Angostura-Siguas (Cobra Instalaciones y Servicios S. A.
y Cosapi S. A), mediante Asociación Público Privada 

(APP), a fin de transformar 38 500 hectáreas de 
desierto en terrenos agrícolas. Años antes, la CCIA tuvo 

participación en el Comité Consultivo del Proyecto.

2022
La Concesionaria Angostura-Siguas pidió la aprobación 
de la adenda 13 para retomar inmediatamente el 
proyecto. La CCIA se ofreció como mediador para 
acelerar el debate y aprobar la adenda; varias autori-
dades y especialistas también solicitaron la 
intervención del Gobierno nacional para evitar la caída 
de Majes-Siguas II. En julio, el GRA y Cobra firmaron la 
adenda 13, con un costo adicional de $104 millones. 
Con ello, el costo final de la megaobra pasó de $550 
millones a más de $650 millones.

2020
La CCIA solicitó la creación de un comité de monitoreo del 

contrato de Majes-Siguas II, que esté integrada por el 
Ministerio de Agricultura, el MEF y ProInversión. Asimismo, 

los colegios profesionales de ingenieros, abogados y 
economistas, la FDTA y un representante de las universi-

dades de Arequipa, además de una secretaría técnica 
designada por el GRA, para efectuar seguimiento del 

contrato del proyecto e informar mensualmente sobre lo 

2016
En marzo de 2016, mediante un convenio entre el 
GRA y la concesionaria se suspendió la obra hasta 
setiembre de ese año. En julio del año siguiente 
llegó la tuneladora y en noviembre fue puesta en 
marcha. Un mes después del reinicio, las obras 
nuevamente se paralizaron.

Luego de repetidos pedidos de la Cámara y 
otras instituciones de Arequipa, el proyecto 
Majes se transfirió al Organismo de 
Desarrollo del Departamento de Arequipa  
con el propósito de fortalecer el desarrollo 
del interior del país.

Los directivos de la Cámara se reunieron con el Gobier-
no para exponer la necesidad de la segunda etapa de 

continuación del Proyecto Majes.  Esta participación 
activa del gremio empresarial, a través de sus directivos, 

se dio por varias décadas, lo que permitió, de alguna 
manera, que el país vuelva los ojos hacia Arequipa y 

pueda apreciar los beneficios económicos que la región 
podía y puede aportar.

MAJES-SIGUAS I I
UN ANHELO QUE LA CÁMARA DE COMERCIO 

E INDUSTRIA DE AREQUIPA TAMBIÉN PERSIGUE

1980

En febrero, el Gobierno Regional de Arequipa (GRA), junto 
con el Gobierno central, colocaron la primera piedra en 

las pampas de Siguas. Era el inicio de la gran obra que 
daría trabajo a más de 100 000 personas. Se firmaron las 

adendas 6, 7, 8 y 9. Y un año después se firmaron las 
adendas 10, 11 y 12; esta última fue denominada Texto 

Único Ordenado (TUO). La inversión pasó de $404 
millones a $550 millones.

2014

1981

En mayo, la CCIA convocó al GRA y a Cobra con el objeto 
de salvar el megaproyecto mediante un acuerdo para 

destrabar Majes-Siguas II. En julio, Cobra presentó una 
solicitud a fin de iniciar el trato directo para la caducidad 

del contrato de Majes-Siguas II. Por tanto, el GRA tiene un 
plazo de 30 días hábiles para resolver las controversias 

previo a un arbitraje internacional. La CCIA pide la 
intervención política del Gobierno central y el MEF para 

permitir el fideicomiso y la garantía soberana.

2023
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La educación es fundamental en el desarrollo 
individual y colectivo de las personas, por esta 
razón, Minera Bateas impulsa desde el año 2021 
el programa de becas “Becas Bateas”, que tiene 
como propósito brindar acceso a la educación 
superior a los jóvenes cayllominos de escasos 
recursos, impulsando así el talento cayllomino y 
rompiendo barreras económicas y de género.

Las becas se ofrecen a los primeros puestos de 
cada promoción de estudiantes de secundaria en 
Caylloma y cubren todos los gastos de estudios, ya 
sea en Cetemin o Senati. Se trata de un programa 
integral, donde, además de los estudios, incluye el 
apoyo con el hospedaje, la alimentación, traslados 
y las prácticas preprofesionales en la mina.

El programa inició en el año 2021 con 7 estudiantes 
participantes y en el 2022, incluyó a 10 más, 
haciendo un total de 17 jóvenes becados hasta 

el momento: 12 mujeres y 5 varones. “Uno de 
los principales componentes es contar con un 
importante número de participantes mujeres. 
Buscamos acortar con las brechas de género en la 
región”, señala Eduardo Asmat, director de Asuntos 
Corporativos y Sostenibilidad de Minera Bateas.
Este programa de becas está cumpliendo 
los objetivos planteados, prueba de ello y en 
reconocimiento al buen desempeño de Kimberly 
Callocsa, es su incorporación a la planilla de Minera 
Bateas. Ella nació en el Centro Poblado de Caylloma 
y creció en el Centro Poblado Menor de Jachaña, 
inició sus estudios en CETEMIN, en la primera 
promoción del programa y hoy es la mujer más 
joven en ser parte de la planilla Bateas.

“La primera vez que llegué a la mina, yo estaba 
tan feliz que me quería quedar el mes entero”,
recuerda. “No quería bajar, me adapté super 
rápido porque era feliz con lo que estaba 
aprendiendo, yo le decía que sí a todo.” Para ella 
la clave está en trabajar siempre con una buena 
actitud y empujándose a lograr todo lo que se 
propone.

De esta manera, el programa “Becas Bateas” es 
una herramienta poderosa para impulsar el talento 
y fomentar la igualdad de oportunidades para los 
jóvenes cayllominos, mejorando sus posibilidades 
de empleabilidad a nivel nacional. La convocatoria 
para la promoción 2023 se realizará en el segundo 
semestre de este año.

Minera Bateas
genera oportunidades 
a jóvenes cayllominos de 
seguir carreras en minería 
a través de su programa 
de becas

VERÓNICAAHUATE CONDO - Centro Poblado de Caylloma

MILAGROSQUISPE ANCCO - Centro Poblado de Caylloma

Becaria Bateas

Becaria Bateas 

KIMBERLYCALLOCSA SISA - Centro Poblado Menor de Jachaña
Operadora de Relaves en Planta
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ACTUALIDAD

AREQUIPA Y SU POTENCIAL 
PARA EJECUTAR 
OBRAS POR IMPUESTOS

Por Denisse Miralles
Directora de la Dirección de Inversiones Descentralizadas de ProInversión

14 JULIO 2023

Obras por Impuestos es una modalidad de ejecución de inversión pública y ac-
tividades de operación y mantenimiento, que permite contar con intervencio-
nes de calidad y ejecutadas rápidamente con la participación de la empresa 

privada. El privado fi nancia la inversión (proyectos de inversión o IOARR) y/o activida-
des y, luego de un avance trimestral de ejecución o entregada la obra, recupera lo in-
vertido mediante certifi cados para el pago del impuesto a la renta de tercera categoría 
a su cargo; asimismo, estos documentos pueden ser usados para el pago de cualquier 



otro tributo, deuda u obligación tributaria que 
sea ingreso del tesoro público y que sea admi-
nistrado por la Sunat.

Arequipa es uno de los departamentos que 
más activamente han participado en Obras por 
Impuestos. A la fecha se han adjudicado 59 
proyectos por un monto de inversión de S/884 
millones, siendo los sectores de Transporte, 
Educación y Seguridad los que más se han de-
sarrollado en la región.

En el caso de los gobiernos subnaciona-
les y universidades públicas de Arequipa, el 
Ministerio de Economía y Finanzas establece 
los topes máximos de capacidad anual para eje-
cutar inversiones bajo el mecanismo de Obras 
por Impuestos. Al respecto, el departamento 
cuenta con una capacidad para desarrollar in-
versiones de S/1997 millones (ver tabla).

Actualmente, destaca el Gobierno Regional 
de Arequipa, que viene promoviendo una po-
tente cartera de 11 proyectos por S/978 millo-
nes, y busca generar el interés de las empresas 
privadas por ejecutar estos importantes pro-
yectos mediante Obras por Impuestos en el 
más breve plazo.

Beneficios
La ejecución de proyectos o iniciativas median-
te Obras por Impuestos genera beneficios tan-
to para las familias como para las empresas. En 
caso de las familias, mejora su calidad de vida y 
bienestar, porque se acelera la ejecución de in-
versiones de alto impacto social con eficiencia, 
reduciendo brechas de infraestructura básica; 
y dinamiza la economía de la zona de influen-
cia, generando empleo y mayores ingresos. En 
el caso de las empresas, al financiar inversiones 
prioritarias que atienden las necesidades y los 
requerimientos de la población, se posiciona 
como una empresa socialmente responsable, 
mejorando su reputación.

También beneficia a las entidades del 
Estado, porque libera recursos técnicos y finan-
cieros para la ejecución de otras inversiones 
que demanda la población, y amplía la cobertu-
ra de los servicios públicos con calidad.

Cambios normativos que incentivan el uso 
de Obras por Impuestos
El pasado 4 de mayo del presente año se pu-
blicó la Ley 31735, que realiza algunas modifi-
caciones interesantes al marco normativo de 
Obras por Impuestos e incentiva una mayor par-
ticipación del sector público y privado y a la vez 
permite la continuidad o la reactivación de pro-
yectos que bajo el marco legal anterior no hu-
bieran logrado concluir.

Uno de los sectores que ha sido gratamen-
te beneficiado a través de esta ley es el sector 
Defensa, al haberse incorporado las materias de 
defensa y seguridad nacional y planeamiento, 
gestión y reserva de contingencia, incorporación 
que permitirá al mencionado sector, así como a 
la Presidencia del Consejo de Ministros y otras 
entidades competentes, gestionar sus inversio-
nes y actividades a través del mecanismo de 
Obras por Impuestos. También resalta el impulso 
a las inversiones para la reducción de la anemia y 
la desnutrición infantil, así como la construcción 
de viviendas rurales en zonas de friaje extremo y 
heladas declarada por el Gobierno.

Por otro lado, la referida ley ha modificado 
los límites de variación en la fase de ejecución 
de los proyectos, con lo cual las variaciones que 
se presenten al monto de inversión del proyec-
to podrán alcanzar hasta un 50 % del monto se-
ñalado en el expediente técnico aprobado por 
la entidad. Al incrementarse los límites de va-
riación, algunos proyectos que contaban con 
ejecución en marcha, y que bajo el marco nor-
mativo actual se veían obligados a resolver los 
convenios, podrán continuar su ejecución y 

Nivel de gobierno N.º de entidades Monto (S/ mill.)

Gobierno regional 1 S/653

Gobiernos locales 109 S/2168

Universidades públicas 1 S/123

Total 111 S/2944
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brindar los beneficios a la población en un me-
nor plazo. Es importante resaltar que todas las 
modificaciones o variaciones que se presenten 
son y deben ser revisadas y aprobadas por la 
entidad pública responsable de la inversión.

Otro aspecto importante que considera esta 
ley es el retiro de la restricción a las empre-
sas ejecutoras de negociar los Certificados de 
Inversión Pública (CIPRL o CIPGN), documen-
to con el cual se reconoce la inversión realizada 
por la empresa privada. Antes de la modifica-
ción, si bien las empresas ejecutoras podían fi-
nanciar y a la vez ejecutar inversiones a través de 
Obras por Impuestos, los CIPRL o los CIPGN te-
nían el carácter de no negociable, lo cual restrin-
gía su participación e imposibilitaba la opción 
de transferir sus certificados a otras empresas 
para el pago de su impuesto a la renta. Con esta 
modificación, todos los certificados —sin restric-
ción— tendrán el carácter de negociable.

Dos medidas de particular importancia para 
enriquecer la institucionalidad de Obras por 
Impuestos son la creación de un registro de en-

Nota: Elaborado con información actualizada hasta el 15 de junio del 2023 
por ProInversión.

MONTO Y NÚMERO DE ADJUDICACIONES EN OBRAS  
POR IMPUESTOS 2009-2023 (EN SOLES)

tidades privadas supervisoras y la especializa-
ción y certificación gradual de los funcionarios 
y empleados públicos que participan del me-
canismo. Ambas incorporaciones permitirán 
contar con dos de los principales actores del 
mecanismo (entidad pública y entidad privada 
supervisora) cada vez más preparados y con 
mayor conocimiento de la gestión y el marco 
normativo de Obras por Impuestos.

Finalmente, la ley considera otras medidas 
cuya reglamentación será de gran importancia, 
como es i) la posibilidad de aplicar los CIPRL o 
los CIPGN a otros tributos u obligaciones paga-
dos por la empresa privada, ii) las condiciones 
para la emisión de los CIPRL, entre otras.

Avances de Obras por Impuestos a nivel 
nacional
Desde la puesta en marcha del mecanismo 
(2009) hasta la fecha se han adjudicado o eje-
cutado 514 obras por un monto total de S/7043 
millones, beneficiando a más de 21 millones de 
peruanas y peruanos.
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Industrias San Miguel (ISM) cumple 35 años en el mer-
cado desde su fundación en Ayacucho, siendo una 
multinacional con 23 marcas en Peru,́ Brasil, República 
Dominicana, Haiti ,́ Puerto Rico, Chile y Estados Unidos. 
Su participación se daba por la oferta de bebidas ga-
sificadas, energizantes, rehidratantes, aguas de mesa, 
aguas saborizadas, néctares, citrus punch, entre otras. 
Sin embargo, por su aniversario, y a nivel nacional, la 
compañía incursionó en la categoría de alimentos.

“Surgimos como un emprendimiento familiar 
del matrimonio de mis padres Jorge Añaños y Tania 
Alcázar, quienes en 1988 lograron abrir su primera fá-
brica de bebidas gasificadas cerca de la plaza princi-
pal de Huamanga. Allí producían diariamente 48 cajas 
de la primera Kola Real sabor naranja. Luego vinieron 
los de fresa, cola, limón y piña”, señaló la gerente gene-
ral de ISM, Cintya Añaños, quien además señala que la 
fórmula del éxito es la dedicación, el entusiasmo y una 
clara visión del negocio que les ha permitido trascen-
der las fronteras. Sumado a ello, asegura seguir con-
solidando sus marcas, como KR, Cool, Loa, Kero y más, 
en los siete países donde las comercializan. Asimismo, 
hay un deseo por posicionarse en “alimentos” con la 
marca de cereales Deli Kranch.

Tras el éxito de KR y la inauguración de embote-
lladoras en Perú, la ejecutiva precisa que el 2002 
representó un hito para ISM, dado que se dio una in-
ternacionalización por la apertura de dos distribuido-

ISM cumple 35 años con presencia 
en siete países con alimentos y bebidas

La empresa que se originó en Ayacucho, la misma que dio paso a la creación de la popular bebida 
gasificada KR, cumple 35 años en el mercado. En poco más de tres décadas, ISM logró convertirse 
de un emprendimiento familiar a una multinacional con presencia en siete países y con 23 marcas. 

ras en Chile. Después de tres años, la compañía logró 
tener su primera planta en suelo extranjero, esta vez 
en República Dominicana. Y en el 2012 aperturó una 
segunda planta, ahora en Brasil. Desde ese momen-
to, la segunda generación de los Añaños, confor-
mada por Cintya y sus hermanos Katerina, Hans y 
Arturo, asumió la dirección de la empresa. Este equi-
po, que a la fecha lidera las estrategias de ISM, a su 
vez considera y valora las ideas y la experiencia de 
los fundadores Jorge y Tania.

Cintya Añaños cuenta que la compañía tiene como 
propósito dar todo su espíritu emprendedor para ali-
mentar un futuro próspero. “La pasión que tenemos 
nos lleva a pensar en grande, innovar, crear produc-
tos más saludables que alimenten a las familias perua-
nas y de otros países, con bebidas y alimentos que se 
adaptan a los paladares a donde vamos. Esa pasión 
por servir y llegar con nuestra fuerza de distribución 
a todos los rincones del país forma parte de nuestra 
estrategia de democratización del mercado”, agrega.

En esa línea, la gerente general de ISM enfatiza 
en su estrategia de desarrollo sostenible, la cual cui-
da de sus recursos y lleva desarrollo a cada lugar 
donde estén presentes. Es así que la compañía bus-
ca dejar una huella positiva en la industria, siempre 
considerando a su gente como base del éxito y como 
fiel muestra del compromiso y liderazgo con los que 
irán expandiéndose al mundo.
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UNIR
PARA  

SERVIR
EL PRESIDENTE DE  

LA CÁMARA DE COMERCIO  
E INDUSTRIA DE AREQUIPA,  

JULIO CÁCERES ARCE,  
NOS HABLA SOBRE  

LOS NUEVOS DESAFÍOS EN 
SU GESTIÓN

Julio Reynaldo Cáceres Arce, ingeniero metalúrgico vinculado más de 30 años 
a la industria de la construcción y minería, desempeñó diferentes cargos en el 

Grupo Gloria; también fue presidente de la Sociedad Nacional de Industrias, en la 
sede Arequipa, y presidente de la Cámara Peruana de la Construcción (Capeco), 

en Arequipa, instituciones desde donde impulsó una serie de actividades a fin de 
enseñar a sus afiliados a cómo impulsar sus sectores para tener representación 

en la región y a nivel nacional. Ha sido durante varios años socio de la Cámara de 
Comercio e Industria de Arequipa (CCIA), y el pasado 31 de marzo asumió la pre-

sidencia con su Consejo Directivo para el periodo 2023-2025.

El flamante presidente de la CCIA en la presente entrevista detalla que, durante su 
gestión, predominará el diálogo con los principales actores de la sociedad que 

apuesten por el desarrollo de la región, así como también en la búsqueda de so-
luciones de los problemas. 

Además, es un convencido de que, para propiciar el desarrollo y la generación de 
empleos, es indispensable la promoción de la inversión con la puesta de nuevos 
proyectos, incluyendo aquellos que se encuentran esperando decisiones políti-
cas durante años; en esta entrevista también da importantes detalles relaciona-

dos a otros temas. 

ENTREVISTA
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¿Qué interpretación le merece la frase “Unir 
para servir”, que usted menciona como 
lema en el inicio de su gestión en la CCIA?
Para el éxito de toda gestión es importante el 
trabajo en equipo. Lamentablemente, vivimos 
en una sociedad donde impera el divisionis-
mo y por eso estamos como estamos. En mi dis-
curso fui enfático en precisar que mi gestión se 
basará en “unir para servir”, y sé que eso se re-
flejará en los puentes que tenderemos con dife-
rentes personajes que están en cada sector o 
institución. Buscaremos alianzas y acercamien-
tos que nos lleven a convenios reales y concre-
tos en favor de los asociados y la ciudadanía. 
Esta frase la recojo del reconocido empresario 
Henry Ford, quien decía que “si todos avanza-
mos juntos, el éxito llegará solo”. Si eso lo apli-
camos en Arequipa, entonces se reflejará en la 
ciudad y la región, donde empresarios y autori-
dades podamos trabajar de la mano en proyec-
tos conjuntos que beneficien a la población.

¿Qué expectativas tiene sobre el rol que 
puede cumplir la CCIA en la actual coyuntu-
ra regional?
Cada directiva que estuvo al frente de la CCIA 
desempeñó un rol destacado, y según la co-
yuntura tuvo que actuar, como, por ejemplo, 
la saliente con Lucho Caballero, que enfrentó 
tiempos durísimos con la pandemia y los conflic-
tos sociales. Ahora nos toca seguir unificando la 
institución y consolidar a la Cámara, integran-
do a más socios que se sientan representa-
dos, además de cumplir un rol preponderante 
en situaciones determinantes que requiera de 
nuestra participación con aportes y sugeren-
cias. Desde la CCIA, siempre estamos prestos 
a propiciar el diálogo y brindar aportes con pro-
puestas viables que permitan encaminar el de-
sarrollo integral de los pueblos de Arequipa, 
en especial con proyectos que por años se en-
cuentran entrampados y por falta de decisión o 
respaldo no son puestos en marcha. 

El país enfrenta momentos de inestabilidad 
política y eso influye en la economía. ¿Cuál 
cree que sea el panorama?
Es bastante difícil responder eso, pero hay que 
actuar con prudencia y tener confianza, espe-
remos que la calma predomine y las cosas se 

tranquilicen. El país enfrenta grandes desafíos: 
aparte de la inestabilidad, tendrá El Niño, y eso 
también será muy duro para todos. Tendremos 
que ser fuertes y el Gobierno debe ser claro en 
sus políticas.

Arequipa no tuvo suerte con sus gobernan-
tes en los últimos años…
Lamentables experiencias hemos tenido e in-
cluso varios de ellos hoy en día enfrentan pro-
blemas y responden a la justicia, la cual se 
encargará de decidir su futuro por gestiones 
que fueron un desastre. Son años perdidos 
para Arequipa y esperamos que podamos recu-
perar ese tiempo. Es hora de pasar la página y 
mirar hacia adelante.

¿Ha tenido un acercamiento con las autori-
dades de Arequipa?
Sí, antes que autoridades son amigos y con-
sidero que tenemos la misma visión y aposta-
mos por el desarrollo de la ciudad y la región. 
Confío en que podamos hacer realidad nues-
tras coincidencias de ideas y que los proyec-
tos se concreten, así como aquellos que ellos 
tienen considerados ejecutar, y podamos res-
paldarlos cuando así lo requieran. Existe la con-
fianza de que estas reuniones de coordinación 
y acercamiento con las autoridades sean cons-
tantes para definir siempre acciones de gestión 
ante el Gobierno central y de ahí nuestra frase 
“Unir para servir”. 

Usted recordaba la importancia del estu-
dio realizado por Michael Porter hace diez 
años. ¿Cuál es su intención?
Así es. Durante varias jornadas de trabajo bajo 
la coordinación del experto Michael Porter 
se analizó y diseñó directrices sobre el Plan 
Macrorregional al 2031 y que fue presentado 
recientemente el año pasado. Este trabajo de-
sarrollado hace una década y muy detallado lo 
estoy compartiendo con las autoridades polí-
ticas para reforzar los puentes entre el sector 
público y privado con amistad, efectividad, efi-
ciencia, transparencia, permitiendo actualizar 
y ejecutarlo. Son propuestas articuladoras de 
grandes proyectos de desarrollo que ayuda-
rán a trabajar por los intereses de la comunidad, 
porque en la medida que los proyectos econó-



 

Zafranal y cuya inversión se encuentra garanti-
zada; también, esperamos que pueda darse Tía 
María, que transformaría a la provincia de Islay, 
además del puerto de Corio, entre otros. Sin 
embargo, hay que proyectarse que al interior de 
la CCIA existen otros rubros de empresarios vin-
culados al sector Construcción, y de ahí que es-
taremos promoviendo una serie de actividades 
vinculadas a obras de viviendas. Hay que recor-
dar que en Arequipa existe al menos un déficit 
de 61 mil viviendas, y por ello la necesidad de 
promover estos programas para cada uno de 
los sectores y posibilidades económicas. 

La región requiere de proyectos de infraes-
tructura… ¿Qué expectativas existen?
Es cierto, es otro rubro en el cual poco se invir-
tió en los últimos años por mala gestión en las 
autoridades. Se espera que se ponga en mar-
cha nuevos proyectos y al menos se concluya 
la carretera Arequipa-La Joya, como también 
se haga realidad el nuevo tramo Yarabamba-
La Joya y otros que puedan darse. En el sector 
Educación, también la infraestructura requiere 
una buena inversión. Y dependerá eso de cómo 
pueda trabajar los recursos el sector, tan igual 
para Salud con los nosocomios que se encuen-
tran en malas condiciones.

Luego de la pandemia, uno de los rubros más 
afectados, tanto en Arequipa como en el país, 
fue el turismo. ¿La CCIA tiene algún plan?
No solo la pandemia de la COVID-19, a eso ha-
bría que agregarle los conflictos sociales que se 
presentaron a fines del 2022 e inicios de este 
año, factores que afectaron duramente el tu-
rismo nacional y regional. Desde la CCIA apo-
yamos actividades destinadas a promover la 
llegada de visitantes. Buen número de nuestros 
socios pertenece a este rubro, y se encuentra 
bastante golpeado, esperando recuperarse en 
los próximos meses, especialmente en Fiestas 
Patrias y el aniversario de Arequipa. La región 
se había convertido en un importante polo de 
atracción, tanto para turistas nacionales como 
extranjeros, por su importante oferta en servi-
cios y atractivos que tiene, como el cañón del 
Colca, Cotahuasi, Valle de los Volcanes, Santa 
Catalina, Arequipa colonial y otros. 

micos y empresariales prosperen, su efecto po-
sitivo en el desarrollo es inmediato e innegable. 
En pocas palabras: Arequipa gana.

Uno de los proyectos más importantes 
para el desarrollo de Arequipa es, sin duda, 
Majes-Siguas II. ¿Qué acciones se toman 
desde la CCIA?
Es un tema que nos preocupa a todos, Majes 
ya debía estar avanzado y, sin embargo, nada 
de nada y Arequipa se ve afectada. Una envidia 
sana nos da lo que pasa en el norte con Olmos, 
que es una realidad, y nosotros seguimos impul-
sando una pronta solución, buscando un acer-
camiento con la concesionaria y el Gobierno 
regional para no llegar a un arbitraje. Además, 
seguimos muy de cerca las recientes declaracio-
nes del Gobierno central a través de la ministra 
de Agricultura, Nelly Paredes, que ha dispues-
to todo el apoyo con técnicos para apoyar en el 
destrabe del mismo. Es un proyecto que no pue-
de postergarse más, ya que incorporará 38 500 
hectáreas de tierra de cultivo y generará más de 
120 mil puestos de trabajo, incrementará el PBI 
de la región y potenciará el desarrollo agrícola 
y agroexportador de Arequipa y el sur del país.  

¿Majes-Siguas II ha tenido una mala 
gestión?
Por tantas malas decisiones con personas im-
provisadas que estuvieron al frente del proyec-
to, consideramos un cambio en su conducción. 
Y es necesario conformar un consejo directivo 
técnico designado por el Ejecutivo e integra-
do por representantes de colegios profesiona-
les, gremios agrícolas, de la academia, la CCIA 
y el Gobierno regional; que sea presidido por 
un profesional altamente calificado. El proyec-
to requiere ser encaminado y ejecutarse en un 
determinado tiempo, sin entrampamientos y ne-
gociados. Arequipa perdió mucho por culpa de 
personajes improvisados, y que fracasaron.

¿A qué otros temas y sectores dará mayor 
impulso la CCIA para el beneficio del empre-
sariado y la inversión en la región?
Recordemos que Arequipa es una región mine-
ra y de ahí que esperamos apoyar en el desa-
rrollo de proyectos que están en marcha como 
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Se viene Perumin… ¿Qué hay de la CADE?
Arequipa demostró ser una ciudad con variedad 
de oferta en servicios de calidad turística y, por 
ello, nuevamente volvemos a ser anfitriones de 
Perumin. Sin duda, un orgullo para los empresa-
rios locales por la confianza, y demostrar que po-
demos ser sede de este tipo de eventos de altura 
y nivel mundial, motivo por el cual confiamos que 
podamos gestionar que la Conferencia Anual 
de Ejecutivos (CADE) se puede programar en la 
Ciudad Blanca, tal como se hacía años antes.

Somos testigos en las últimas décadas de 
cómo Lima sigue asfixiando a las regiones, y 
Arequipa no es ajena a ese centralismo. Esa 
desventaja competitiva persiste. ¿Qué hacer 
ante ello?
La CCIA enfrenta un importante desafío en la 
promoción de proyectos privados de desarrollo 
y esperamos articular esfuerzos con empresa-
rios nacionales y extranjeros. Es necesario re-
evaluar la importancia del Gasoducto del Sur 
y que se desarrolle en su integridad. En la ac-
tualidad, está paralizado desde el 2017 y tie-
ne un 37 % de avance en sus obras. Esperemos 
que se cumpla el anuncio del Gobierno para li-
citar este importante megaproyecto a cargo de 
ProInversión y así en corto tiempo se pueda ma-
sificar el uso del gas natural en diferentes regio-
nes del país, entre ellas Arequipa. Pero también 
hay que proyectar a un futuro que Camisea tie-
ne reservas totales para 30 años y hay que bus-
car otras alternativas. 

Entonces, ¿qué propone si consideramos 
que nuestra renovación de la matriz energé-
tica por recursos limpios es lenta aún?
Arequipa tiene importantes extensiones de te-
rrenos donde se pueden desarrollar proyectos 
para la generación eólica, que es energía lim-
pia tan igual como la solar. Eso ocurre en Ica con 
la Central Eólica Wayra I y en Moquegua con la 
Central Solar Fotovoltaica Rubí. Ambas son las 
más grandes generadoras, claros ejemplos de 
proyectos que se requieren en Arequipa, pen-
sando [según] proyecciones al 2050, que es el 
punto de quiebre, pues el petróleo será sustitui-
do por la energía solar y, por ello, es necesario 
también ir cambiando poco a poco por una eco-
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nomía más limpia y descentralizada. La energía 
eólica o solar que pueda generarse podría aten-
der la demanda que requerirían otros proyec-
tos, como Tía María, Zafranal, Majes-Siguas II u 
otros de agroexportación.

Arequipa es una región con bastante brillo 
solar y podría generar esa energía…
Así es. Tenemos la capacidad para generar esa 
energía y solo está en buscar a los inversionis-
tas y que se den las facilidades del caso, en es-
pecial desde el Gobierno regional, que debe ser 
una institución promotora para este tipo de pro-
yectos que generen desarrollo para Arequipa.

En su discurso inaugural, usted se refirió a 
la importancia de las pequeñas empresas. 
¿Cómo será esa coordinación?
Apostamos por la creación de un comité de in-
clusión y, como ha evidenciado la tendencia glo-
bal, es imperativo encaminarnos a ese objetivo, 
como es abrir las puertas a las micro y peque-
ñas empresas. En breve, vamos a dar mayores 
alcances sobre las acciones de este comité que 
permitirán dar mayor participación a este impor-
tante grupo de empresas que mueven la eco-
nomía regional. Además, la inclusión busca la 
participación empresarial y gremial de muje-
res y jóvenes, para que sean parte de la CCIA. 
Tenemos la obligación de fortalecer y recono-
cer las capacidades empresariales de la mujer, 
logrando empoderar cada vez a más mujeres 
líderes. Del mismo modo, es responsabilidad 
nuestra formar y acompañar a los jóvenes, pues 
son ellos quienes conducirán nuestra región en 
el futuro. Estoy convencido de que el talento de 
los jóvenes es también capaz de convertirse en 
el corto plazo en liderazgo, brindándoles opor-
tunidades de desarrollo, habilidades blandas 
y de competencias transversales. El estableci-
miento de la Cámara Joven será una prioridad 
eminente en esta gestión.

¿Qué planes o acciones tiene planificado en 
favor de los asociados?
Buscaremos fortalecer las capacidades y las 
alianzas de la Cámara para consolidarla como 
el productor y referente de insights económi-
cos y productivos por excelencia en el sur del 

Perú. Emprenderemos el reto de brindar a nues-
tros asociados el poder de la información, pero 
también de poner nuestras capacidades para 
producir información al servicio de la sociedad, 
como ocurrió hace poco con la exitosa partici-
pación de la Cámara en la formación de planes 
estratégicos para Arequipa. Asimismo, vemos la 
capacitación relevante y de calidad como un re-
quisito indispensable para la productividad y la 
competitividad empresarial, pues son precisa-
mente las personas quienes mueven las empre-
sas. Por ello, asumiremos el reto de sentar las 
bases y dar los primeros pasos para la creación 
del Instituto Técnico de la Cámara de Comercio 
e Industria de Arequipa, una institución autóno-
ma que brinde las herramientas generales que 
el sector empresarial de la región necesita.

Usted fue también presidente de la SNI, 
en la sede de Arequipa... ¿Podría comentar 
¿cómo visualiza el polo industrial en nuestra 
región y qué se puede hacer como gremio 
empresarial por este sector, considerando 
que actualmente la industria se ha visto re-
ducida y afectada por distintos factores?
Es cierto, Arequipa en cuanto a industria retro-
cedió mucho y el tan próspero y exitoso Parque 
Industrial es un recuerdo y solo quedan algunas 
empresas grandes, la mayoría migró a otras re-
giones. Lo que hay son pequeñas, y lo que se 
busca es que estas se mantengan y consoliden 
en la región. Por ello hay que seguir coordinando 
para su continuidad, ya que son una importante 
fuente generadora de empleo y recursos. Con 
Cerro Verde y Yura se genera una cadena de va-
rias empresas proveedoras de materiales; pero 
si se desarrollan otras, habría más demanda, 
de ahí la importancia de ponerse en marcha Tía 
María, Zafranal y otros proyectos en Arequipa.

¿Cuáles son las recomendaciones que po-
dría dar respecto al desarrollo económico 
de la región?
Que nuestras autoridades desarrollen los pro-
yectos en agenda y sean promotores de in-
versión; además, que sean abiertos al diálogo 
franco y sincero para trabajar por el desarrollo 
de la ciudad y la región. Arequipa demanda tra-
bajo unido para recuperar el tiempo perdido.



Cliente: Compañía Minera Antapaccay

PROYECTO: Programa de Desarrollo Económico
PROPÓSITO DEL PROYECTO: Fortalecer las 
capacidades técnicas de desarrollo de buenas 
prácticas ganaderas, con la �nalidad de mejorar 
y generar mayores bene�cios hacia el productor.

PROYECTO: Administración de Planta de Alimen-
tos Balanceados
PROPÓSITO DEL PROYECTO: Fortalecer las 
capacidades empresariales y productivas para la 
preparación de alimentos balanceados para 
vacunos con el �n de optimizar costos y mejorar 
los niveles productivos.

PROYECTOS PRODUCTIVOS 
EMPRESARIALES

PROYECTOS 
DE DESARROLLO SOCIAL

Cliente: Compañía Minera Zafranal

PROYECTO: Concurso de colegios en Majes 
Pedregal
PROPÓSITO DEL PROYECTO: Empoderamiento 
de los estudiantes de quinto año de secunda-
ria de las instituciones educativas de Majes El 
Pedregal.

Cliente: Sociedad Minera Cerro Verde

PROYECTO: EduCambio
PROPÓSITO DEL PROYECTO: Capacitación 
anual de docente y de estudiante en institu-
ciones educativas de los distritos de Yarabam-
ba, Tiabaya, Uchumayo y La Joya.

PROYECTOS DE CONSULTORÍA 
Y CAPACITACIÓN

Cliente: Compañía de Minas 
Buenaventura

PROYECTO: Programa Empresarial de Provee-
dores Locales Para el Proyecto Minero San 
Gabriel Ichuña-Moquegua
PROPÓSITO DEL PROYECTO: Desarrollar un 
empresa comunal en Ichuña-Moquegua.

PROYECTO: Estudio de Mercado para la 
instalación de un grifo / estación de servicios 
(EESS)
PROPÓSITO DEL PROYECTO : Realizar un 
estudio de mercado para la instalación de una 
estación de servicios de combustible en Ilo y 
Corire-Moquegua; con el �n de determinar la 
viabilidad económica y �nanciera del proyecto.

Cliente: Clínica San Juan de Dios

PROYECTO: Diseño de Sistema de Costos por 
Unidad de Negocio
PROPÓSITO DEL PROYECTO: Diseñar un 
sistema de registro de operaciones con el �n 
de mejorar y fortalecer las actividades.

Calle Quezada 104, Yanahuara, Arequipa
(054) 254184 - (054) 380505 anexo 226
jmedina@cesem.org - jsosa@cesem.org

www.cesem.org
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Después del desafortunado gobierno 
de Pedro Castillo, preservar el orden 

democrático y el Estado de derecho es 
tal vez una de las más grandes preocu-
paciones de los peruanos, seguido por 
los anhelados avances en materia eco-
nómica, inversión e infraestructura.

No obstante, una pieza fundamental 
y transversal a todo ello es poder juntar 
a los actores políticos y económicos del 

Karina Málaga 
CEO de Inventa,  

gestor inmobiliario

Luis Caballero Vernal 
Presidente del Comité Sur de la  
Asociación Peruana de Finanzas (APEF)

¿Qué esperamos  
del mensaje presidencial?

país, reconocer las profundas heridas de 
corrupción y segregación existentes y 
armar un proyecto para todos los perua-
nos. ¿Ciencia ficción? Creo que no.

Considero que, desde la validación 
de una sociedad radicalmente dividi-
da, nuestra mayor labor es empezar a 
romper la brecha. El nivel de confian-
za que tenemos los empresarios está 
a la altura del de nuestras desprestigia-
das fuerzas policiales. Estamos en un 
momento crítico, en el que el gran ries-
go sigue siendo la polaridad de posicio-
nes y la incomprensión de una parte por 
los válidos reclamos de la otra. Sincerar, 
conversar, explicar y reunir a todas las 
fuerzas dentro de nuestras empresas  
—áreas ejecutivas, obreras y gerencia-
les— es imprescindible para lograr, des-
de nuestras compañías, esa anhelada 
versión de un Perú unido por una causa 
común: los peruanos.

Espero un mensaje que afiance la confianza en el país, que 
nuevamente atraiga las inversiones nacionales y extran-

jeras, en especial, las mineras; esto nos permitirá recuperar el 
liderazgo de crecimiento económico en la región. Que incen-
tive el retorno a la formalidad, necesaria para lograr un trabajo 
digno y justo. Esto último solo se logrará con trámites simples 
y estímulos tributarios innovadores, destinados a integrar a 
las micro y pequeñas empresas.

Me gustaría que, en su mensaje, la Sra. Boluarte priorice el 
enderezamiento de la descentralización, tan venido a menos 
en estos últimos tiempos, especialmente, por la baja ejecu-
ción de inversión pública a niveles regionales.

Solicitamos políticas claras y contundentes para bajar el ni-
vel de anemia en la región; que la meta trazada por el Gobierno 
de 2.2 millones de turistas en este año, [estos] no solo se vayan 
a Machupicchu, sino que se brinden planes agresivos para las 
demás ciudades en el sur del país; y se note una reactivación 
clara en un sector que todavía no se recupera.
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¿Qué esperamos  
del mensaje presidencial?

5 puntos clave para el próximo  
mensaje presidencial del 28 de julio

Como ciudadano, pongo sobre la mesa algu-
nas preguntas que espero la presidenta pueda 
resolver en su próximo mensaje a la nación por 
Fiestas Patrias.

Paz social y seguridad

Según la Defensoría del Pueblo, a mayo del 
2023 tenemos 223 conflictos sociales, 75 % 
de los cuales está en estado activo. ¿Qué es-
trategias implementará para disminuir la con-
flictividad y separar los legítimos reclamos de 
los intereses creados en avivar el conflicto? 
Además, de acuerdo con cifras de la Policía 
Nacional, en el primer trimestre de este año se 
registraron casi 300 robos al día, un incremento 
del 114 % respecto al 2021. ¿Cómo va a contro-
lar la delincuencia? 

Chamba de calidad

Según la más reciente nota de estudios del 
BCRP, el empleo formal nacional aumentó casi 
2.7 % en el primer mes del 2023 respecto al mis-
mo periodo del año previo. Sin embargo, la tasa 
de desempleo aún está por encima de los nive-
les prepandemia. ¿Qué planes tiene para seguir 
incrementando puestos de trabajo de calidad?

Mayor inversión privada

El IPE prevee que el país acumulará dos años de 
caída en la inversión privada este 2023, en parte 

por la alta incertidumbre y la baja confianza em-
presarial. La menor inversión hoy puede reducir 
el potencial de productividad del país en el fu-
turo; es urgente actuar. ¿Qué políticas diseñará 
para atraer inversión de talla mundial y destrabar 
los megaproyectos como Majes-Siguas II? 

Reactivar el turismo

Mientras que varios países de la región ya es-
tán cerca de recuperar el número prepandemia 
de turistas, el Perú ha sido la excepción, luego 
de haber visto canceladas las reservas por la 
conflictividad social en la primera parte del año. 
¿Cómo fortalecerá la promoción del país en el 
extranjero para retomar la senda del crecimien-
to hacia los 5 millones de turistas que debería-
mos recibir al año? 

Mejor educación

No es noticia que los niveles de aprendizaje 
de los estudiantes peruanos estén rezagados 
en comparación con los de otros países de la 
región y los que son evaluados por PISA; qui-
zá ahora aún más, ya que el Perú fue uno de 
los países donde las escuelas estuvieron cerra-
das por mayor tiempo debido a la pandemia. 
¿Cómo hará para diseñar, asignar recursos, im-
plementar, monitorear y evaluar un programa 
que asegure la nivelación de los aprendizajes 
de los estudiantes? 

Alberto Muñoz-Najar Luque 
Gerente adjunto, Capriccio
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EL ASOCIADO OPINA

Una larga carrera 
de esperanza

Hablar sobre la política de nuestro país 
puede generarnos muchas reaccio-
nes opuestas. En los últimos cinco años 
hemos tenido cinco cambios de man-
do que han pasado como han podido 
y sin remordimiento del daño causa-
do. Si recordamos el anterior gobierno 
de Castillo, este nos dejó 78 ministros 
en los 495 días de mandato, es decir, se 
tuvo en cada cartera poco más de cua-
tro ministros en promedio. ¿Se puede ge-
nerar avances y progreso si cambiamos 
de gestores y líderes tan rápido? ¿Acaso 
se tiene una visión a futuro que permita 
avanzar independientemente de quién 
asuma el puesto? Lamentablemente, la 
respuesta cae por su propio peso.

A poco más de seis meses de ges-
tión del Gobierno actual, la realidad polí-
tica sigue siendo inestable. Las múltiples 
acusaciones de corrupción a todo ni-
vel, aumento de inseguridad ciudada-
na, protestas sociales, el Congreso y un 
pueblo dividido con sensación de total 
abandono, así como una aprobación del 
Gobierno de un débil 16 %, nos enfrentan 
a una serie de desafíos que desaceleran 
el crecimiento esperado.

Me pregunto ¿cuál es la visión del 
Perú desde los ojos del Gobierno? Una 

Claudia Talavera
CEO & CoFounder 

PROEFEX

pregunta que hasta ahora no puedo ter-
minar de responder; esto por la falta de 
iniciativas claras, poca comunicación y, 
en algunos casos, omisión de la situa-
ción real que genera escenarios de gran 
incertidumbre, como lo que viene acon-
teciendo con el fenómeno del Niño.

Un Gobierno que trabaja para mino-
rías y no entiende las verdaderas nece-
sidades de un país multicultural y con 
gran potencial como nuestro Perú; un 
Gobierno sin visión de futuro, con una 
proyección sincera de crecimiento a 
cinco o diez años, y que deje de pen-
sar en el cortoplacismo de aprobación y 
popularidad.

Desde el sector empresarial y como 
peruanos, anhelamos una reconciliación 
política sincera, un Gobierno empático 
con el pueblo, con un enfoque de la reali-
dad de cada provincia y pueblo del Perú, 
priorizando las necesidades que permi-
tan crear una visión de crecimiento con 
políticas fuertes y gestión transparen-
te, una gobernanza a todo nivel y, sobre 
todo, el compromiso real de querer ha-
cer las cosas bien.

Somos conscientes de que el traba-
jo conjunto entre el sector empresarial y 
Gobierno puede desencadenar en un fu-
turo próspero y lleno de oportunidades 
para todos, permitiendo seguir apostan-
do por la inversión, formalización y crea-
ción de más puestos de trabajo. Es por 
esto que se debería de poner énfasis en 
la investigación e innovación en todos los 
ámbitos para generar un impacto real; el 
dinamismo digital y el desarrollo tecnoló-
gico deberían de ser la base de soporte de 
un Gobierno más efi caz y efi ciente.

Como cada 28 de julio, nos queda, 
una vez más, mirar al Perú con esperan-
za, aguardando propuestas reales y de 
impacto que nos den la estabilidad para 
construir en conjunto un gran país.

¿Qué esperamos 
del mensaje presidencial?
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“A Arequipa no se le quiere solo con el corazón, 
se le quiere también con el bolsillo” es una frase 
contundente que denota respeto y amor hacia 
esta ciudad, palabras que guardan mucho sen-
tido para don Reynaldo Roberts, presidente de 
Grupo Roberts, quien ha comprendido a lo largo 
de su vida y carrera empresarial que la historia 
no se escribe solamente con logros y éxito, sino 
también con inversiones, consideración y res-
ponsabilidad social hacia una región de opor-
tunidades que, en su momento, albergó a los 
suyos y que hoy es tierra natal de su familia.

Los Roberts y sus primeros 100 años  
de trayectoria
Este año el Grupo Roberts celebra un siglo de 
vigencia y trayectoria como una de las empre-
sas más antiguas y sobresalientes de la región, 
desde 1923. Antes de independizarse y cons-
truir los cimientos de esta empresa familiar, 
William Henry Roberts, abuelo de Reynaldo, lle-
gó a Arequipa, en la segunda mitad del siglo XIX, 
desde Inglaterra, con 23 años, invitado por otro 
inglés, William Ricketts, a solicitud de Zachary 

Stafford, quien tenía una empresa dedicaba a la 
exportación de fibra de alpaca y requería de un 
asistente especializado en contabilidad.

Años más tarde, William H. Roberts se aso-
ció con Reginald Stafford, sucesor del fundador 
de esta empresa, alcanzando la gerencia gene-
ral. La firma Stafford (una de las empresas funda-
doras de la CCIA) pidió al mayor de los hijos de 
William, Alfredo Roberts Valcárcel, que había es-
tudiado en Inglaterra, incorporarse a la empresa. 
En el año 1923, William H. Roberts se separó de 
Stafford y fundó su propia compañía en Mollendo. 
Así nació Roberts Agencia de Aduanas, primer ci-
miento del Grupo Roberts. La firma desarrollaba, 
junto con la parte aduanera, actividades comer-
ciales, lo que ocasionó en 1955 la separación  en 
dos empresas: una aduanera y otra comercial.  

En 1930, William H. Roberts convirtió su em-
presa individual en una sociedad colectiva con 
sus dos hijos, Alfredo y Guillermo, cuya escritu-
ra de constitución fue redactada por el Dr. José 
Luis Bustamante y Rivero, amigo de la familia. 
En 1935, una terrible noticia enlutó a la familia 
Roberts: William H. Roberts sufrió un accidente 

Además de consolidar su empresa como el concesionario 
automotriz más importante del sur del Perú, la familia 

Roberts también tuvo una participación trascendental en 
la Cámara de Comercio e Industria de Arequipa (CCIA), 

siendo dos de sus miembros presidentes entendidos con la 
necesidad y los desafíos de esta institución gremial.

Grupo Roberts:  
100 años de historia 

y legado familiar  
al servicio  

de Arequipa

Por Gabriela Alosilla
Periodista
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y perdió la vida. A partir de ese momento, la se-
gunda generación de los Roberts se hizo cargo 
de la compañía. Alfredo y su hermano Guillermo 
desarrollaron una empresa comercial en todo el 
sur del Perú, dedicada a la importación y venta 
de abarrotes y otros productos, con agencias en 
Arequipa, Cusco, Juliaca y Sicuani, y, posterior-
mente, en Lima, Puno y Tacna, lo que la convirtió 
en una firma muy importante. 

Después fueron canalizando las activida-
des para distribuir vehículos (Packard, DeDoto, 
Austin, Rambler y Nissan), bicicletas (Hércules), 
motocicletas (Honda), neumáticos (Dunlop) y lu-
bricantes (Shell), además de equipos de oficina 
(máquinas de escribir, de calcular, impresoras, 
etc.), artefactos domésticos, alquiler de autos y 
otras actividades. Los hermanos Roberts gene-
raron la creación de varias empresas en los dife-
rentes rubros que manejaron.

La Cámara y los Roberts: trascendencia  
de la segunda generación 
En los registros históricos de la CCIA, la prime-
ra inscripción de Roberts & Co., de Mollendo, 

como socia de la institución, figura en 1943. 
Posteriormente, en 1946, la empresa realizó su 
reinscripción en la categoría de clasificación A, 
debido a que trasladó sus oficinas principales a 
la ciudad de Arequipa. 

El compromiso de Alfredo Roberts Valcárcel 
con su ciudad  lo llevó a ocupar, en 1948, la al-
caldía provincial de Arequipa, nombrado por el 
presidente José Luis Bustamante y Rivero.

En 1949, Alfredo fue elegido vicepresiden-
te de la CCIA. En junio de 1950, cumplió, ante 
los disturbios que conmocionaron Arequipa, 
un papel muy importante en representación 
de la Cámara y como miembro de la Comisión 
Conciliadora: consiguió, finalmente, una solu-
ción a la grave situación que enfrentaba la ciu-
dad. Los organismos directivos de la institución 
gremial y de la Asociación de Comercio aplau-
dieron sus intervenciones en pro de recobrar la 
normalidad y su intención de poner fin a un mo-
mento de desconcierto.

Es inevitable continuar destacando el actuar 
de Alfredo Roberts, ya que su desempeño en la 
Cámara fue valioso y significativo; además, in-
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tegró distintos cargos de manera ininterrumpi-
da: fue miembro del Consejo de Administración 
de la Cámara por 24 años (1946-1970) y presi-
dente de la CCIA durante cuatro periodos (1951, 
1952, 1955 y 1956). Participó también en la 
Segunda Convención de Cámaras de Comercio 
del Perú en Trujillo; y, en 1955, presidió la Cuarta 
Convención de Cámaras de Comercio del Perú 
en Arequipa. Evento que marcó un hito de tras-
cendental importancia, pues se fijaron ahí las 
pautas del desarrollo nacional, ya que a esta 
convención no solo acudieron Cámaras de todo 
el Perú, sino también todas las entidades que 
agrupaban al empresariado de los sectores de 
Industria, Pesquería, Bancos, Seguros y otros.

Al transcurrir el tiempo, los Roberts pasa-
ron por circunstancias adversas que provoca-
ron múltiples modificaciones y cambios en su 
empresa. En 1965, con el fin de incentivar la in-
dustrialización y la corriente imperante en la re-
gión de sustitución de importaciones, el Perú 
prohibió la importación de autos ensamblados, 
y las marcas Austin y Rambler se acogieron a 
estas nuevas leyes. Luego, la situación cambió 
en el gobierno militar, y solo cuatro empresas 
fueron autorizadas para ensamblar, por lo que 
tuvieron que cambiar de marcas. Es en ese mo-

mento que los Roberts tomaron la representa-
ción de Datsun/Nissan, que duró 41 años. A raíz 
de la política que imprimó Nissan luego, con la 
cual los Roberts no estaban de acuerdo, deja-
ron la marca y tomaron las líneas del importador 
Derco (Mazda, Renault, Citroën, Suzuki, GWM, 
Changan, Haval y JAC). En los años setenta, los 
Roberts instalaron su propio taller de servicio 
automotriz: Resersur (Reparaciones y Servicios 
del Sur), que continúa vigente hasta la actuali-
dad y que, en su momento, ayudó a afrontar la 
difícil situación que provocó el incendio de los 
depósitos de la empresa en 1998. Gracias al 
apoyo de la Cía. de seguros, proveedores, ban-
ca y clientes fue posible superar este problema.

Reynaldo Roberts, el presidente  
más joven de la Cámara, y su legado 
como tercera generación 
Justo antes de culminar la Segunda Guerra 
Mundial, en marzo de 1945, nació Reynaldo 
Roberts Billig, uno de los seis hermanos (Patricia, 
Alfredo, Reynaldo, Irene, Guillermo y Ana) que 
conforman la tercera generación de la familia. La 
amplia trayectoria de Reynaldo Roberts le permi-
tió destacar como empresario. Estudió Economía 
en la Universidad Nacional de San Agustín, rea-

Fueron 41 instituciones participantes en la Cuarta Convención  
de Cámaras de Comercio que otorgaron este diploma y medalla de oro 
a Alfredo Roberts, presidente de la Cámara de Comercio de Arequipa, 
en reconocimiento por la organización y los tangibles resultados de la 

citada convención realizada bajo su presidencia en la ciudad,  
del 8 al 15 de agosto de 1955.

Alfredo Roberts ValcárcelWilliam H. Roberts 
Fundador
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lizó su maestría en Administración de Empresas 
en ESAN y, posteriormente, obtuvo un MBA en 
los Estados Unidos. En 1971 regresó a Arequipa 
para hacerse cargo de Roberts y Cía. S. A. 

Durante la segunda mitad del siglo XX, cuan-
do Arequipa atravesaba momentos de cambios 
en su actividad económica, la ciudad incentivó 
y desarrolló mayor actividad industrial, pues la 
grave crisis económica nacional en el gobier-
no de Velasco languideció el desarrollo de este 
rubro. Eran momentos de desconcierto e inte-
rrogantes, como indica el libro Un siglo de es-
fuerzo, escrito por el historiador Juan Guillermo 
Carpio Muñoz; sin embargo, Reynaldo Roberts, 
gerente y representante de la empresa fami-
liar, se vinculó con la Cámara e integró varios 
Consejos de Administración. En 1975, 1979 y 
1980 fue vicepresidente, y en 1981, a la edad de 
35 años, asumió la presidencia, convirtiéndose 
así en el presidente más joven en la centenaria 
historia de esta institución gremial. Mostró ma-
durez institucional a través de pronunciamien-
tos alturados frente a los eventos que ocurrían 
en ese contexto. Un año después fue reelegi-
do y pudo concretar numerosas acciones en be-
neficio de la Cámara, entre las que destaca el  
anhelado local propio logrado con la colabora-
ción de los asociados y la dirección del comité 
ad-hoc de expresidentes.

Esta tercera generación, compuesta por 
Alfredo, Reynaldo y Guillermo, decidió, en l994, 
agrupar e independizar las distintas activida-
des del grupo empresarial en tres partes para 
agilizar su desarrollo. Reynaldo Roberts tomó 
el sector automotor desde el año 1995 hasta 
la fecha. Desde entonces, ha desarrollado el 
rubro automotor con talleres y servicios cone-
xos, según cuenta en entrevista a esta revista 
don Reynaldo, actual presidente del directorio, 
quien dejó la gerencia a Bruno Chichizola hace 
siete años. Actualmente, el Grupo Roberts si-
gue apostando por la diversidad de sus marcas 
y la amplitud de oferta. 

Hoy vende más de 270 vehículos al mes, 
con exclusividad de marcas, en Arequipa y 
Moquegua. Asimismo, apunta al crecimiento 
geográfico de Arequipa: posee tres locales en 
el Parque Industrial y una oficina principal en la 
Av. Alfonso Ugarte. También cuenta con tres sa-
lones de exhibición en el Mall Aventura, Arequipa 

Center y Mall Plaza, además de dos locales cami-
no al aeropuerto que son parte del plan de de-
sarrollo que contemplan para los próximos años.

Es un mensaje del Grupo Roberts…
Para quien reside en Arequipa es seguro que 

en algún momento ha escuchado un mensaje 
cívico en alguna radio local durante su queha-
cer diario. Desde hace más de 20 años, el Grupo 
Roberts difunde breves mensajes sobre distin-
tos temas de responsabilidad social, en siete 
radios locales. Entre los mensajes destacan el 
respeto a los ancianos, la limpieza, la puntuali-
dad, los modales en el uso del transporte públi-
co, la conciencia sobre la contaminación del río 
Chili, la radiación solar y la salud, la responsabi-
lidad sobre los impuestos, la economía, las es-
pecies en veda, etc. Sin duda, los radioescuchas 
son invitados a reflexionar sobre estos consejos 
que vinculan la responsabilidad de la empresa 
con su ciudad.

Reynaldo Roberts Billig 
Presidente del Grupo Roberts
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Este año, el Centro de Arbitraje de la 
Cámara de Comercio e Industria de 
Arequipa (CCIA) celebra su aniversa-
rio de creación número 25. ¿Cuáles 
son los pilares que le permiten ser una 
institución líder?
Son varios, desde pertenecer a una insti-
tución tan importante como la Cámara de 
Comercio e Industria de Arequipa. Pero 
siempre con completa autonomía juris-
diccional, organizativa, administrativa y 
funcional, lo cual implica regirnos exclusi-
vamente por nuestros propios reglamen-
tos, cuya consecuencia es la generación 
de confianza entre los usuarios, que es 
precisamente uno de los pilares funda-
mentales del arbitraje. 

La administración de los casos está 
a cargo de profesionales especialistas, 
quienes aplican las buenas y mejores 
prácticas arbitrales internacionales, ta-
les como independencia, imparcialidad, 
transparencia, confidencialidad, celeri-
dad, entre muchas otras. Asimismo, con-
tar con una lista de árbitros de reconocida 
trayectoria, no solo en el ámbito nacional, 
sino [también] internacional, nos ha per-
mitido administrar casos de gran enver-
gadura con óptimos resultados.  

Pero creo que lo fundamental ha sido 
actuar de acuerdo con los principios éti-
cos establecidos en nuestros códigos de 
conducta. Hacemos todo lo posible por 
que nuestra práctica siempre vaya de la 
mano con lo que está escrito, de tal ma-
nera que no sean reglas líricas de con-
ducta, sino una genuina forma de actuar. 
Esperamos estar cerca de este objeti-
vo y que así sea percibido por quienes 
acuden a nosotros para resolver sus 
controversias.

La secretaria general del Centro de Arbitraje  
de la Cámara de Comercio e Industria de Arequipa, 

Ludovina Villanueva Núñez, nos habla sobre la  
trascendencia, historia y los retos que afronta el  

Centro en su quehacer diario al servicio de  
la comunidad local y nacional, y que este año  

celebra su aniversario número 25. 

25 AÑOS  
DEL CENTRO  

DE ARBITRAJE:
“Lo fundamental  
ha sido actuar  

de acuerdo con los  
principios éticos  
establecidos en  

nuestros códigos  
de conducta”
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Si bien es cierto el Centro tiene 25 años de 
creación, administrando eficazmente di-
versos procesos que ha tenido a su car-
go, en setiembre próximo se conmemoran 
136 años desde que el arbitraje sigue sien-
do uno de los principales quehaceres de la 
CCIA. ¿Cuál es la fórmula para llevar tantos 
años de permanencia?
Las Cámaras de Comercio son la cuna natural 
del arbitraje. El sistema, como hoy lo conocemos, 
surge de la práctica de los comerciantes, quie-
nes acudían a sus pares imparciales para que 
sean resueltas, con la certeza de que la decisión 
sería justa y especializada. Tal decisión era cum-
plida inexorablemente; caso contrario, era aisla-
do del gremio. Resulta entonces que el arbitraje 
siempre ha sido un quehacer de las Cámaras de 
Comercio, y la CCIA no podía ser la excepción; 
por eso, entiendo, desde su creación, fue un me-
canismo adoptado en su estatuto fundacional. 
La solución a través de este mecanismo era más 
rápido, imparcial y especializado que la justicia 
pública y traía como consecuencia la posibili-
dad de que los mismos contendientes siguieran 
realizando actividades comerciales entre ellos 
mismos. El conflicto se resolvía de manera reser-
vada y seguramente armoniosa.

Ahora bien, el arbitraje se ha ido expandien-
do cada día más por las bondades del sistema, 
por ser un mecanismo idóneo para solucionar 
las controversias de la naturaleza que se some-
ten a sus procedimientos, por la expansión de 
la economía a niveles macros sin importar fron-
teras geográficas, entre varios otros factores. 
Como indicamos, las controversias las resuel-
ven terceros independientes y especializados, 
sin injerencia de autoridades públicas, de ma-
nera confidencial y en plazos más cortos que 
la justicia pública. Resulta, por tanto, natural 
que los actores económicos procuren solucio-
nes que no perturben el desarrollo de sus ac-
tividades y de manera armoniosa. Pero el caso 
peruano es uno especial, las normas sobre con-
trataciones públicas obligan a resolver las con-
troversias derivadas de la ejecución de tales 
contratos, a través de mecanismos alternativos 
al Poder Judicial, dentro de ellos, cómo no, el ar-
bitraje, situación que ha permitido la explosión 
del mismo en nuestro país. Es ya común hablar 

de arbitraje en el día a día, sin que a nadie, creo, 
se le frunza el ceño por no saber de qué se trata.

¿Dónde radica la importancia de la existen-
cia del Centro de Arbitraje para el sector pri-
vado y empresarial en una región como la 
nuestra? 
Es fundamental. Debemos mirar descentrali-
zadamente al país. Hacer a un lado ese provin-
cialismo empecinado en marcar diferencias y 
minusvalías. Con disgusto he sido testigo mu-
chas veces en diversos foros de que los Centros 
de Arbitraje no domiciliados en Lima no son 
considerados como idóneos para administrar 
arbitrajes, con algunas puntuales excepciones. 
Siempre que me ha sido posible he manifesta-
do mi desacuerdo en público y voz alta. Es cier-
to que no todos los Centros de Arbitraje del país 
son idóneos, pero no todos están instalados 
“fuera de Lima”, los hay malos y muy malos en 
todo lugar, de lo que pueden dar fe quienes nos 
dedicamos a este mecanismo. 

Ahora bien, nuestra región es una de las más 
importantes del país, como tal, las operaciones 
económicas son de envergadura y es inevitable 
que en la ejecución contractual se presenten 
controversias que deban ser resueltas de ma-
nera confiable, transparente y célere. Entonces, 
los agentes económicos cuentan con nuestro 
Centro de Arbitraje, que reúne todas las con-
diciones requeridas para administrar arbitrajes 
con todas las garantías y [los] altos estándares; 
por lo tanto, no es necesario acudir a otras re-
giones para la administración de tales contro-
versias. Por otro lado, ahora los arbitrajes se 
administran de manera virtual, ya no es nece-
sario que los árbitros, los peritos y demás se 
trasladen hasta nuestra ciudad para acudir a au-
diencias y presentar escritos; hemos llegado al 
punto de “cero papeles”, lo que representa una 
considerable reducción de gastos y, claro, una 
práctica amigable con el ambiente. Todo ello, 
tomando en consideración que contamos con 
una lista de árbitros reconocidos por su larga 
y gran trayectoria, como ya hemos indicado, y, 
eventualmente, aceptamos que un tribunal sea 
conformado por árbitros que no forman parte 
de nuestra lista, previa evaluación, en tanto no 
se trate del presidente o de árbitro único.
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El sustento del Centro radica en la solución 
de confl ictos con imparcialidad, transpa-
rencia y confi dencialidad, lejos de la justicia 
pública para no generar mayor costo a los 
usuarios. ¿Cómo se logra un proceso exitoso 
que convenga a las partes?
Precisamente con esos elementos que acaba 
de enunciar en su pregunta y los que indiqué en 
las anteriores respuestas. Además, claro está, 
de otros muchos que van desde velar y exigir 
que los árbitros cumplan de manera idónea sus 
funciones y dentro de los plazos establecidos; 
ofrecer a los usuarios logística adecuada, ha-
ciendo uso de las herramientas que nos brinda 
la tecnología, lo que pudimos ofrecer inmedia-
tamente después de ocurrida la pandemia de la 
COVID-19, en tanto nos veníamos preparando 
para la virtualidad; cumplir con rigurosidad con 
las disposiciones de nuestros reglamentos y di-
rectivas; participar y organizar constantemente 
eventos académicos que nos permitan actuali-
zarnos e interactuar con los protagonistas del 
sistema. En rigor, ser protagonistas en el desa-
rrollo del sistema arbitral, sus exigencias no ad-
miten “personajes secundarios”. 

En fi n, son múltiples los elementos que deben 
conjugarse cumpliendo con cada uno de ellos, 
pero también observando escrupulosamente 
el orden de cada una de las prácticas implica-
das en los procesos. Solo así se podrá ofrecer a 
los usuarios un servicio de calidad y confi able. 
Creo que a lo largo de todos estos años lo he-
mos conseguido, espero no equivocarme. 

En el transcurso de estos años, usted se ha 
desempeñado como secretaria general del 
Centro, junto con un equipo de secretarios 
arbitrales. ¿Cómo ha sido esta labor que re-
quiere de mucha responsabilidad y ética 
profesional?
Ardua e intensa. Generar confi anza no es una 
tarea fácil, y ese fue nuestro principal compro-
miso y objetivo desde que se nos confi ó esta ta-
rea. La confi anza no se enuncia, se gana o no. En 
este afán están comprometidos todos los que 
conformamos el Centro, desde cada uno de los 
miembros que fueron y son parte del Consejo 
Ejecutivo, los secretarios arbitrales, hasta los 
funcionarios administrativos.
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A lo largo de estos años, nos empeñamos en 
demostrar a nuestros usuarios no solo la calidad 
de nuestros servicios, sino la independencia, [la] 
imparcialidad y [la] transparencia con [las] que 
nos desempeñamos. El arbitraje hoy, tal como 
se desarrolla o como esperamos se desarrolle, 
debe constituir una prueba de que la práctica 
de la ética es imprescindible y sobre todo po-
sible, que su adecuación a las distintas exigen-
cias que pueda traer consigo el tiempo presente 
se refiere fundamentalmente a su forma de eje-
cución y no necesariamente al simple enuncia-
do de sus principios. 

Y sí, ha sido y es una labor de mucha respon-
sabilidad, que asumimos con mucha expectati-
va, y en tanto sigamos contando con el respaldo 
de nuestra institución seguiremos en este afán.

¿Cuál es el futuro para el Centro? ¿De qué 
manera se renuevan cada año para brindar 
el mejor servicio?  
Nuestro crecimiento ha sido sostenido y creo 
que ello seguirá así. Nuestra renovación va con 
los tiempos. Hasta antes de la pandemia, nues-
tros reglamentos, directivas y espacios estaban 
diseñados para administrar los casos arbitra-
les de manera física; ahora, como indiqué en la 
anterior pregunta, todo se ha digitalizado, da-
mos nuestros servicios a través de nuestras pla-
taformas virtuales. Los usuarios ya no deben 
desplazarse hasta nuestras instalaciones para 
presentar peticiones o documentos, y menos 
para estar presente en audiencias. Ahora, traba-
jamos de manera casi silenciosa, ¡lo que no sig-
nifica que no estemos haciendo nada!; todo lo 
contrario, como comentario adicional, a mí parti-
cularmente me hubiera gustado seguir brindan-
do nuestros servicios de manera física, pero era 
necesaria e inevitable la adaptación o no hubié-
ramos seguido en el sistema.

Por ello, estoy segura de que daremos la ta-
lla para los nuevos retos con la ayuda de todos 
los que conformamos el Centro y con la actuali-
zación de nuestras propias reglas acorde, repi-
to, con los tiempos.

El próximo agosto se desarrollará en 
Arequipa la V Conferencia Internacional 
Women in Arbitration IPA, en coorganiza-

ción con el Instituto Peruano de Arbitraje. 
¿Por qué es valioso el desarrollo de este en-
cuentro en la ciudad?
El Centro tiene como uno de sus objetivos desa-
rrollar actividades académicas en procura del de-
sarrollo del arbitraje. De ahí que a lo largo de toda 
su creación siempre ha apostado por este tipo de 
actividades buscando que sean de primer nivel, 
tanto como el de los participantes que convoca-
mos. Este año no podía ser la excepción, y más 
cuando el Centro, como tal, cumple ya 25 años 
de creación. En este congreso se reunirá una se-
rie de profesionales internacionales de reconoci-
do prestigio y, para tal fin, aceptamos con agrado 
la invitación del Instituto Peruano de Arbitraje 
(IPA) para coorganizarlo. Un congreso de tal en-
vergadura repercute de forma tal que los reflec-
tores no iluminan solo a tal o cual otra institución, 
sino al sistema en sí y, a través de él, a los diver-
sos actores que lo hacen posible. 
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Reactivación  
económica,  

el Niño Costero,  
corrupción y  

seguridad ciudadana

Para entender la importancia de la reactivación económi-
ca, debemos recordar que en los últimos 20 años el Perú 
dio un gran salto: pasó de ser un país de bajos ingresos a 

convertirse en uno de ingresos medios. Según datos del Instituto 
Nacional de Estadística e Informática (INEI), la pobreza pasó del 
60 % en el 2000 al 20.2 % en el 2019, donde Arequipa sin duda 
ha sido un referente a nivel nacional disminuyendo al 12 %. El cre-
cimiento económico y la expansión de la clase media han tenido 
los mejores avances comparados con otros departamentos. En 
la pospandemia, la historia nos ha mostrado que el crecimiento 
económico, los niveles de pobreza y la expansión de la clase me-
dia alcanzados han sido frágiles. Los datos del INEI revelan que 
a nivel nacional la pobreza al 2022 se ha incrementado al 27.2 %; 
Arequipa no debe exceptuarse de esta tendencia. 

Lograr el desarrollo económico implica tasas de crecimiento 
sostenido que son medidas por grados de desarrollo propues-
tos por el Banco Mundial. El Perú, en el año 2019, pasó a ser con-
siderado entre los países de ingresos medios, con un ingreso per 
cápita de $6941.20. La disminución del crecimiento económi-
co que confrontamos, como el incremento de la corrupción, la 
debilidad de los segmentos laborales  
insertados a activi-

dades productivas de alta productividad, el au-
mento de la informalidad, entre otros, no hace 
más que incrementar el riesgo de retroceso de lo 
avanzado en las últimas décadas y el desvane- 
cimiento de aspiración a país desarrollado.

Por si fuera poco, un factor que afecta esta 
desfavorable situación es la inflación que obli-
ga al Banco Central de Reserva del Perú (BCRP) 
a mantener alta la tasa de interés de referencia. 
Lo que implica que el costo de financiamien-
to a la economía se encarezca, desincentivan-
do la inversión privada, disminuyendo el uso 
de factores de producción, siendo el empleo 
el más afectado. Este instrumento de política 
monetaria lograría que para fines del 2023 la 
demanda en el mercado disminuya. Según de-
claraciones del presidente del BCRP, la tasa de 
inflación estaría por debajo del 3.5 % y la dismi-
nución de la economía estaría por debajo del 
3.2 %. Estas proyecciones anunciadas serían 
corregidas o ratificadas en el mes de agosto. 
Queda la esperanza de que la reactivación de 
la economía se inicie a mediados del 2024.

Frente a este escenario, ¿cómo plantear 
le reactivación económica a corto plazo en 
la región de Arequipa?, porque el largo plazo 
está determinado por los grandes proyectos 
públicos y la inversión privada que se tiene en 
cartera. Recordemos que la inversión privada 
ha sido cuatro veces mayor que la inversión 
pública. A corto plazo, los proyectos de in-
versión privada importantes en la región son 
el Zafranal, con capacidad de producir cobre, 
aunque por ahora se encuentra paralizado; y 
el Tambomayo, con producción principal en 
oro y plata. La decisión del Gobierno region-
al podría reactivar estas actividades con sus 
efectos multiplicadores favorables dado que 
el inicio para el primero y la continuación para 
el segundo están vinculados a acuerdos pen- 
dientes con el Gobierno regional.

La inversión pública reposa en la capaci-
dad para ejecutar los presupuestos por parte 
del Gobierno regional y las 109 municipali-
dades de la región de Arequipa. Al 15 de ju-
nio del 2023, solo el 35 % en promedio de 
los presupuestos ha sido ejecutado, lo que 
quiere decir que una mayor intensificación 

en la ejecución presupuestal contribuiría a la 
reactivación de las medianas, pequeñas y mi-
croempresas proveedoras de los Gobiernos 

Por Mauricio Meza Riquelme
Decano de la Facultad de Ciencias 

Económico Administrativas de la UCSM
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subnacionales y del Gobierno regional, además de las 
obras que se pueden realizar por administración direc-
ta. El reinicio de las obras públicas paralizadas, que fue-
ron iniciativas de las autoridades predecesoras, puede 
ayudar a la reactivación. Como es de conocimiento pú-
blico, el proyecto de Angostura II no se reinicia por fal-
ta de voluntades entre la concesionaria de la obra y el 
Gobierno regional. De acuerdo con lo indagado, este 
proyecto no tiene solución a corto plazo. Lo mismo ocu-
rre en el caso del Sistema Integral de Transporte.

Los efectos del Niño Global para el 
departamento de Arequipa 
El calentamiento global ha conducido a que el Niño 
Costero se manifi este de forma diferente. Para el caso 
de Arequipa, se anuncian precipitaciones pluviales en 
la zona costera, y en los Andes, sequías y exceso de llu-
vias en diversas zonas con consecuencias no desea-
bles para la vida de los seres vivos. El Instituto Nacional 
de Defensa (Indeci) y el Sistema Nacional del Riesgo de 
Desastres (Sinagerd) son organismos técnicos y norma-
tivos que elaboran planes, capacitan a las autoridades 
y les entregan información para ejecutar obras para la 
prevención y para informar sobre zonas de desastre. La 
ley establece que son planes de cumplimiento obligato-

rio para el Gobierno regional y las municipalidades. No 
se sabe a la fecha si se han implementado los Centros 
de Operaciones de Emergencia Local en las munici-
palidades para afrontar el Niño Global. Para el caso de 
Arequipa, existía un Mapa de Riesgos y Desastres poco 
difundido para la población, tampoco se tiene mucha in-
formación sobre la prevención. 

Menciono, a continuación, algunos riesgos: para la 
provincia de Camaná, el riesgo de licuación de suelos, 
deslizamientos y huaicos por activación de quebradas 
afectarían diferentes asentamientos humanos; para 
Caravelí, las cuencas Caravelí y Quilca-Vitor-Chili es-
tán identifi cadas como de mayor vulnerabilidad; para 
la provincia de Islay, el riesgo de inundaciones y desli-
zamiento de tierras en diferentes distritos es alto; en 
la provincia de Caylloma, existe personal dedicado a 
la generación de información técnica sobre peligros 
y vulnerabilidad y riesgos de desastres, se ignora al-
gún plan de prevención; la provincia de Condesuyos, 
según lo investigado, podría ser la más afectada, sien-
do vulnerables los puentes y los canales de riego y el 
riesgo de pérdidas de cosecha. Sobre otros tipos de 
consecuencias, no ha sido posible conseguir infor-
mación, por lo que es de relevancia que se informe so-
bre los probables efectos y los planes de emergencia 
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que se dispone; de preferencia, de forma discriminada 
en las actividades agropecuarias, pesca, manufactu-
ra primaria y no primaria, construcción, minería, trans-
porte y comercio. En todos los casos se debe empezar 
con simulacros con participación de la población en 
todo el departamento.

Para analizar el tema de la corrupción, me permito 
mencionar el estudio de Frisancho (2015), en el que expli-
ca que una de las causas de corrupción es que los involu-
crados no reconocen la corrupción como una trasgresión 
a la moral, es decir, no sienten vergüenza, culpa, remor-
dimiento, sino temor a la sanción o al malestar que les 
produce verse descubiertos. Esta es una causa que in-
dividualmente perpetúa la corrupción. A la fecha seis ex-
mandatarios y 21 exgobernadores regionales de un total 
de 25 enfrentan investigación por delitos relacionados a 
la corrupción.  

La Procuraduría Pública Especializada en Delitos de 
Corrupción informó que 7895 gobernadores y alcaldes 
electos entre el 2002 y junio del 2022 se encontrarían 
vinculados a presuntos actos de corrupción.

Las acusaciones para diversas autoridades son por 
diferentes delitos, como colusión, tráfi co de infl uencias, 
malversación de fondos, contratación irregular de fun-
cionarios, licitaciones públicas, entrega de canastas por 
COVID-19, y agresión y violencia familiar.

En enero del presente año, la declaración del con-
tralor general de la república, publicada en el portal 
web del diario Gestión, dejó atónitos a los lectores, 
pues señalaba que el costo de la corrupción se esti-
ma en S/25 mil millones anuales. Relacionando con 
el estudio de percepciones por instituciones, en co-
rrupción ocupan el primer lugar los presidentes o los 
primeros ministros de la república, seguido de los con-
gresistas, del sector público, de la Policía, del Poder 
Judicial, de ejecutivos de empresas, de banqueros, 
cerrando fi las los periodistas.

Frente a este fl agelo, consideramos que la sociedad 
civil, la academia y la empresa deberían contar con un 
sistema de acopio de denuncias formales y realizar un 
estudio de percepciones. Los resultados deben ser pu-
blicados, pues deben servir como base de datos para la 
Contraloría de la República y el Ministerio Público.

Por su parte, el Gobierno regional y las municipali-
dades deben plantear ordenanzas que prohíban otor-
gar la buena pro a proveedores que estén incursos en 
procesos irregulares, o que no hayan cumplido con los 
compromisos asumidos, tanto a nivel local como na-
cional. Muchas personas naturales crean permanente-
mente empresas jurídicas para ocultar su identidad e 
incumplen con la realización de obras o están incursas 
en procesos legales. En las ordenanzas se debe consi-
derar la identifi cación de esas personas que tienen por 

hábito trafi car creando nuevas empresas para sorpren-
der al Estado.

Seguridad ciudadana
Se debe entender como un problema multidimensio-
nal que involucra a todos los actores de la región. Las 
estadísticas de la Policía Nacional muestran que la in-
cidencia de delitos se incrementa con mayor velocidad 
desde el año 2021; entre los que destacan, según el or-
den de importancia, los delitos contra la vida y la salud 
de las personas, contra el patrimonio, contra la segu-
ridad pública, contra la libertad de las personas, con-
tra la administración pública, contra la fe pública, contra 
los derechos de la familia, y actos de violación sexual y 
otros de orden tributario, fi nanciero, de tranquilidad pú-
blica y de orden económico. 

A fi n de no extenderme en propuestas, para cada 
incidencia de delitos solo voy a proponer lineamientos 
de acción contra la vida y la salud de las personas, dado 
que es importante la protección del ciudadano. 

Como se ha percibido, da la impresión de que la 
política de seguridad ciudadana es un problema de 
cada provincia, de cada distrito, y los presupuestos 
anuales que realizan los enfocan jurisdiccionalmente 
y aislados. Este aspecto debe modifi carse porque es 
un problema que afecta a todos los distritos y la pro-
vincia capital, por lo que debe considerarse presu-
puestos que en la ejecución involucren la seguridad 
ciudadana integral. Como medida de emergencia, de-
ben reunirse la Policía Nacional, los alcaldes de la cap-
ital, de provincias con sus distritos, y la población. Para 
el caso de Arequipa, debe incorporarse a la empresa y 
a la academia para elaborar planes de acción conjunta 
de vigilancia sistemática y colectiva; además, cada ac-
tor debe cumplir un rol según sus competencias, com-
partir tecnologías (drones, móviles de auxilio, sirenas 
de alerta), potenciar las videocámaras de los distritos, 
contar con helicópteros que vigilen la ciudad, entre 
otros. Los ciudadanos deben tener aplicativos de au-
xilio en sus móviles que con solo presionar en un ícono 
se genere la alerta en los drones. 

Por otro lado, las municipalidades, a través de orde-
nanzas, deben exigir que los contratos de alquiler en su 
jurisdicción se den con personas idóneas, y de tratar-
se de ciudadanos extranjeros, estos deben contar con 
la documentación en regla. Los propietarios que sean 
acosados por inquilinos de dudosa reputación deben 
denunciarlos ante la Policía Nacional, dando conoci-
miento a la municipalidad, para acudir al auxilio con per-
sonal del Serenazgo. Quienes infrinjan las ordenanzas 
deben ser pasibles de sanción, y el monitoreo constan-
te de las municipalidades haciendo visitas domiciliarias 
debe ser parte de la seguridad ciudadana. 
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SERVUS: ARTE Y 
CIENCIA CONFLUYEN 
EN UNA CERVEZA 
ARTESANAL DE 
ALTA CALIDAD 
CREADA EN 
AREQUIPA

La única cervecería de Latinoamérica miembro promotor 
del prestigioso Instituto Alemán Slow Brewing y la primera 
cerveza artesanal extra premium del Perú.

Un encuentro entre el arte y la ciencia es la fórmula que le permite a Servus des-
tacar entre las cervezas artesanales de mejor calidad en sus primeros tres años de 
presencia en el mercado. Si bien sus operaciones se realizan en Arequipa, su distri-
bución también llega a otras regiones y a la capital del Perú. 

Los impulsores de esta empresa familiar arequipeña, Rolando y Esteban Caro, padre 
e hijo, respectivamente, se han formado profesionalmente dentro y fuera del país, 
y suman juntos más de 55 años de experiencia elaborando cerveza alrededor del 
mundo, en las más prestigiosas compañías cerveceras, lo que les ha permitido 
que consolidarse como dos generaciones de maestros cerveceros.

Por Gabriela Alosilla
Periodista
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Rolando empezó cargando sacos de cebada 
malteada y haciendo actividades de limpieza en 
la empresa Cervesur. Esta era la mejor manera 
de empezar, porque no podías escalar de pues-
to y dar órdenes si no conocías las funciones de 
los trabajadores. Debido a la dedicación a su 
trabajo y el cumplimiento de las tareas que se 
le asignaban, la empresa le dio la oportunidad 
de estudiar cervecería de manera profesional 
en Alemania. Luego de aprender intensamente 
el idioma en seis meses, Rolando aprobó el exa-
men de alemán y empezó a estudiar ingeniería 
cervecera en la Universidad de Weihenstephan, 
en Alemania, equivalente a la Harvard en el 
mundo cervecero. Después regresó a Cervesur 
y empezó a trabajar como supervisor y, poste-
riormente, fue director técnico. En el año 2000, 
cuando Backus compró Cervesur, Rolando dejó 
la empresa y viajó a El Salvador, donde se desem- 
peñó como jefe máximo del área de producción 
de la cervecería más grande de dicho país. 

En ese entonces, Esteban tenía diez años 
y ya empezaba a conocer el mundo de la pro-
ducción de la cerveza. Años después, Rolando 
regresó al Perú y se convirtió en el vicepresi-
dente de manufactura de Backus. Entre tanto, 
Esteban terminó el colegio en El Salvador y ob-
tuvo una beca para estudiar Ingeniería Química 
en Pensilvania, en los Estado Unidos. Después 
decidió hacer una maestría en Alemania, don-
de se especializó en producción de alimentos. 
Adicionalmente, hizo estudios de cervecería 
en Weihenstephan y en Inglaterra. Su primer 
trabajo a tiempo completo fue en una cerve-
cería en Holanda. Luego trabajó en Colombia 
en una de las cervecerías más avanzadas de 
Latinoamérica, la cervecería de Tocancipá, 
como jefe de fermentación y maduración, mien-
tras su papá era el director global de elabora-
ción de cerveza y calidad de las operaciones de 
AB InBev (la empresa cervecera más grande del 
mundo), en Colombia, Perú y Ecuador. 

Fue en ese momento que compartieron es-
pacios y reflexiones, ya que vivían juntos en 
Bogotá. Destacaba la pasión que ambos com-
partían por el tema cervecero. “Por las tardes, so-
lamente éramos mi papá y yo; mi mamá vivía en 
Lima. Teníamos conversaciones amenas, de di-

ferentes temas, y tocábamos el tema de la cerve-
za artesanal en el Perú. Analizamos el estado del 
mercado y nos preguntamos por qué no propo-
nernos crear una cerveza artesanal que priorice 
la buena calidad, con conocimientos cerveceros y 
con tecnología cervecera de punta. Días después 
abordamos el tema nuevamente y decidimos 
que desarrollaríamos nuestra cervecería propia”, 
cuenta Esteban en entrevista para esta revista. 

A partir de esta decisión, en el 2019, nació 
Servus, una empresa de cerveza artesanal con el 
propósito de servir, como indica su significado eti-
mológico, y que cuenta con tres pilares: el amplio 
conocimiento cervecero, la tecnología cervece-
ra de punta importada desde Alemania, y el com-
promiso con la calidad superior. Ellos adquieren 
insumos (la cebada malteada y el lúpulo) desde 
Alemania y eligen una cepa de levadura específi-
ca para cada variedad de cerveza que elaboran; 
además, el agua se trata de manera especial. 

En junio del 2020, empezaron la venta de las 
primeras cervezas en Arequipa, en plena pande-
mia. Inicialmente, Servus estaba pensado como 
un negocio de venta de cerveza en barril; sin em-
bargo, debido a que muchos restaurantes y bares 
cerraron por la pandemia, el modelo de negocio 
adecuó su estrategia para cambiar el formato de 
venta a botella. Desarrollaron etiquetas de sus va-
riedades cerveceras y se adaptaron rápidamente 
a las condiciones que estaba exigiendo el merca-
do. Cuando todo regresó a la normalidad, empe-
zaron a vender la cerveza también en barril. 

“Inicialmente, habíamos definido enfocarnos 
solamente en Arequipa y expandirnos luego, ya 
que era algo nuevo para nosotros. Sin embargo, 
había tantos pedidos de Lima que empezamos a 
vender casi de inmediato en ambos lados. Nos 
ha ido bastante bien, la marca en la botella nos 
ayudó a ser más conocidos. Estamos creciendo 
cada año de manera agresiva. Nuestro caballito 
de batalla es la calidad. La aceptación del públi-
co es muy buena, por lo que estamos muy agra-
decidos”, comenta Esteban. 

La destacada cerveza de Servus se ha abierto 
paso entre los mejores restaurantes de Arequipa 
y Lima. Su proyección, además de continuar cre-
ciendo como empresa, es generar empleo en la 
región, una de las razones por las que también 
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decidieron ubicar la cervecería en Arequipa. En 
agosto próximo, planean la apertura de su propio 
restobar, en el centro histórico de Arequipa.

“Nuestra cerveza no es excluyente, es aspira-
cional. Estamos ofertando una cerveza de alta cali-
dad a un precio justo. Lo que queremos es darle la 
oportunidad a la mayor cantidad de peruanos y tu-
ristas de tomar una cerveza peruana artesanal de 
calidad mundial”, indica Esteban.

Es importante mencionar que Servus es la única 
cervecería (artesanal o industrial) en Latinoamérica 
que ha sido admitida como miembro promotor del 
Instituto Alemán Slow Brewing, organismo científi-

co internacional que vela por el control de calidad 
de la cerveza y sus procesos, además de fomentar 
la producción lenta de cervezas para que resulten 
perfiles mejor balanceados. 

Este logro se basa en la pasión que sus creado-
res le ponen a cada proceso que realizan, desde la 
inspiración y creación de una nueva receta hasta el 
cuidado extremo en la limpieza de toda la maqui-
naria cervecera, lo que confluye en una creación 
exquisita de procesos respaldados por la ciencia. 
“Ir a la cervecería no es un trabajo; nos gusta y nos 
divierte. Por eso decidí dedicar mi vida a hacer cer-
veza, me siento feliz haciéndolo”, detalla Esteban.

Perfiles Características

Servus Lager
Balance perfecto entre aromas de cebada malteada y pan 
recién horneado. Alcohol 5 %, amargor 20 IBU.

Servus Ale
Aroma fresco a geranios con notas cítricas a lima y duraz-
no. Alcohol 5 %, amargor 25 IBU.

Servus Trigo
Refrescante por excelencia con aromas afrutados y a cal-
vo de olor. Alcohol 5 %, amargor 12 IBU.

Servus Fest
Carácter intenso a cebada malteada y cereales aromáti-
cos. Alcohol 6 %, amargor 25 IBU.

Servus Dark Lager
Color negro y espuma color crema, aroma ligero a malta 
caramelo y notas moderadas a café tostado y cebada mal-
teada tostada. Alcohol 4.8 %, amargor 18 IBU.

Servus Bock
Aroma ligeramente dulce con notas a cebada malteada y 
gran cuerpo. Alcohol 7 %, amargor 25 IBU. 3

Esteban y Rolando Caro, destacados maestros cerveceros
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Las ciudades más hermosas y competitivas 
del mundo tienen una característica en co-
mún: un proceso de planifi cación y gestión 

urbana continuo e institucionalizado. A nadie se le 
ocurriría hacer una inversión sin estudiar la factibi-
lidad de cualquier emprendimiento…; una parte de 
ello se llama seguridad jurídica, y la planifi cación 
brinda eso y, por tanto, orienta a los inversionistas 
en un objetivo común: el desarrollo de la ciudad.

La gestión de una ciudad está infl uenciada 
por diferentes intereses, cada uno con variados 
grados de legitimidad. Así tenemos los siguien-
tes: el interés social por una vivienda digna vs. 
el interés especulativo del tráfi co de tierras; el 
interés de inversionistas por generar proyec-
tos inmobiliarios rentables vs. la pérdida de es-
pacios de interés ambiental o patrimonial; las 
políticas de ciudad impulsadas por grupos de 
interés vs. los intereses partidarios y electorales 
de autoridades y politiqueros.

La institucionalidad de la planifi cación es 
una debilidad propia de los países latinoameri-
canos, y el Perú no es ajeno a ello. Así, desde 
el Plan Director de Arequipa Metropolitana del 
2002, se planteó la necesidad de un ente que 
anteponga el interés común de la ciudad, con 

una visión a corto plazo, que no contemple más 
allá de cuatro años de mandato.

Así, la ofi cina AQP Plan 21 esperó 14 años 
para madurar y convertirse en el IMPLA (Instituto 
Municipal de Planeamiento de Arequipa), bajo la 
experiencia de ciudades como Curitiba, Quito, 
Medellín, entre otras. De esta manera, se creó un 
ente que, en teoría, debía ser autónomo y alejar 
la función planifi cadora y de gestión urbana del 
aparato municipal infl uenciado por su visión cor-
toplacista y de interés particular. Sin embargo, 
a diferencia de sus referentes, este nació atado 
de manos, con un presupuesto limitado bajo un 
discurso risible: “El IMPLA es un sobrecosto para 
la municipalidad”, lo cual quiere decir que la pla-
nifi cación es un sobrecosto, que es más impor-
tante invertir decenas de millones en proyectos 
desarticulados, como bypasses y puentes, que 
no llegan a resolver los problemas de la ciudad. 
Es como decirle a un ciudadano de a pie que no 
invierta en los planos de su casa, que eso es un 
sobrecosto, que invierta nomás sin ver la calidad 
del suelo, sin prever si necesitará en el futuro un 
estacionamiento o habitaciones para sus hijos, o 
prever el confort para los días de invierno o cuan-
do llueva… 

¿El IMPLA y la planificación 
urbana son un sobrecosto?

Por Michael J. Alfaro Gómez
Docente de la Facultad de Arquitectura de la UNSA
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EDITORIAL

Entonces, tenemos un IMPLA que mendiga 
presupuesto para cumplir su encargo; la institu-
ción que debería ir más allá del plan urbano; que 
debería generar los instrumentos que mejoren la 
gestión del patrimonio, que orienten las inversio-
nes inmobiliarias y de interés social, que regulen 
la especulación del suelo, que encaminen a la ciu-
dad a una movilidad sostenible o que equilibren 
el desarrollo urbano en toda la provincia en lu-
gar de concentrase solo en la ciudad, dejando así 
de lado a las potenciales centralidades, como La 
Joya, Majes-Siguas II, etc.

La provincia de Arequipa tiene enormes po-
tencialidades y riesgos que requieren del desarro-
llo de planes y proyectos urbanos que garanticen 
nuestra competitividad y sostenibilidad hacia 
el futuro. ¿Qué institución fue creada para eso? 
¿Es un sobrecosto?... Al buen entendedor pocas 
palabras.

“Arequipa no tiene plan” es otra mentira al-
zada por intereses particulares; en Arequipa, te-
nemos un Plan de Desarrollo Metropolitano, que 
está vigente hasta el 2025. Es cierto que un área 
está bajo una medida cautelar, pese a que per-
tenece al conjunto de áreas que en el plan del 
2002 estaban zonifi cadas como agrícolas o de 
protección; sin embrago, el resto del plan está en 
total vigencia. Efectivamente, es necesario me-
jorar el plan, por supuesto, y no solo eso, sino de-
sarrollar instrumentos y proyectos urbanos que 
lleven a la realidad la visión de ciudad, además 
de planifi car la provincia con la culminación del 
Plan de Acondicionamiento Territorial.

Nos hemos concentrado en la miopía del “zo-
ning”, que signifi ca creer que basta con solo pin-
tar en un plano una zona como área agrícola y 
colocar “En esta zona no se puede construir” 
para conservar el valor paisajista y patrimonial 
de la campiña. Ante la débil institucionalidad, el 
ciudadano informal actúa de mala manera, lle-
nando de cemento la campiña. Así, el funciona-
rio municipal, con sus limitadas capacidades, 
debe enfrentarse ante la denuncia del priva-
do y la fi scalización del propio Estado, y, de 
paso, la crítica mediática, porque, claro, invertir 
en la planifi cación y su recurso humano es un 
sobrecosto.
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TECNOLOGÍA

Adaptarse o morir: 
riesgos y oportunidades 

de la inteligencia artificial 
para las empresas 

arequipeñas

Por Giuliano Salas
Especialista en Inteligencia Artificial 
para empresas

¿Qué siente al oír que un producto que fue lanzado hace solo dos meses ya es uti-
lizado por 100 millones de usuarios? ¿Y si le digo que a su competidor le tomó dos 
años lograr ese mismo hito?

Estoy hablando de un aplicativo de inteligencia artifi cial que fue lanzado en los 
últimos meses y que está aplastando brutalmente a sus competidores tradiciona-
les. Pero ¿qué tiene esto que ver con las empresas arequipeñas?

Desde mi pubertad, una pregunta orbitaba incansablemente mi cabeza: ¿cómo 
hacer una empresa exitosa? Eran tiempos en los que muchas empresas luchaban 
por sobrevivir en medio del terrible reajuste económico del Perú de los noventa.

La experiencia de haber trabajado en el mundo de los negocios en Norte 
América y Brasil me enseñó que las empresas exitosas saben detectar y aprove-
char las oportunidades.

Por eso le digo que estamos frente a la mayor oportunidad de los últimos 100 
años para hacer dinero. Quien aproveche esta oportunidad abrirá su camino hacia 
la cima, pero quien la deje pasar comenzará a cavar la tumba de su organización.

La inteligencia artifi cial (IA) es el motor de la cuarta revolución industrial y, al 
igual que en las tres previas, traerá la destrucción de miles de empresas, puestos 
de trabajo, y de muchos sectores tradicionales.

Implementar la IA en el ADN de su organización signifi ca prepararse para el fu-
turo y decirle sí a la posibilidad de convertirse en un líder de su sector. Quedarse de 
brazos cruzados para ver si todo esto es cierto implicará decirle sí a la posibilidad 
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de quebrar. Sustento lo mencionado con un estu-
dio de la prestigiosa empresa de consultoría in-
ternacional McKinsey & Company, que menciona 
que empresas que adopten la IA en sus procesos 
hasta antes del 2025 recibirán un incremento en 
su flujo de caja del 122 %, mientras que aquellas 
que no lo hagan presentarán una pérdida del 30 
% sobre su flujo de caja actual.

Pero, entonces, ¿qué puede hacer la IA por 
su organización? En el mundo empresarial ac-
tual, la IA se ha convertido en una herramienta 
fundamental para mejorar la eficiencia, la pro-
ductividad y la rentabilidad.

Para los adaptadores tempranos, la IA re-
presenta una gran oportunidad para mejorar 
sus procesos y obtener una ventaja competi-
tiva. Estas empresas pueden utilizar la IA para 
automatizar tareas repetitivas, mejorar la toma 
de decisiones y reducir los costos operativos. 
Además, la IA puede ayudarlas a analizar gran-
des cantidades de datos para identificar pa-
trones y tendencias que les permitan tomar 
decisiones más informadas.

PUBLICIDAD
QUE TRASCIENDE

dmolero@comuintegral.com       958-313-928
ybornaz@comuintegral.com        951-751-859

Por otro lado, las empresas que no implemen-
ten la IA correrán grandes riesgos, pues perde-
rán eficiencia, productividad y ventas. Recuerden 
mis palabras: muchas empresas ya consolidadas 
regalarán su posición en el mercado a emprendi-
mientos jóvenes que están naciendo con la IA in-
tegrada en su ADN empresarial.

Es importante destacar que la implementa-
ción de la IA no es una tarea fácil y requiere de un 
conocimiento especializado. Por esta razón, tra-
bajar con un profesional en este rubro en IA será 
la mejor inversión en este año 2023. Un consul-
tor experimentado puede ayudar a las empre-
sas a identificar las áreas en las que la IA puede 
ser más útil, a seleccionar las herramientas y las 
tecnologías adecuadas, y a implementar la IA de 
manera efectiva mediante el entrenamiento del 
personal en esta nueva forma de trabajar.

En conclusión, la IA representa una gran 
oportunidad para los adaptadores tempranos y 
un riesgo para los rezagados. Las empresas que 
implementen la IA pueden mejorar su eficien-
cia, productividad y rentabilidad, mientras que 
las que no lo hagan corren el riesgo de quebrar.
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CLIENTRIKA 

Brindamos consultoría, forma-
ción y capacitación, y soluciones 
digitales (software).

GAM

Alquiler y venta de maquinaría 
para minería, construcción e 
industria.

INSTITUTO CERTUS

Ofrecemos carreras técni-
cas profesionales y extensión 
profesional.

EMANUEL BIENESTAR 
Y BELLEZA 

Somos una empresa que se 
encarga de tratamientos faciales 
y corporales, contamos con 
productos de aparatología y brin-
damos talleres prácticos para el 
cuidado facial y corporal.

LINKERS INTERNATIONAL
EDUCATION

Asesoría educativa para estudios 
de idiomas o educación superior 
en Canadá. Orientación de prin-
cipio a fi n, incluyendo la admi-
sión y el proceso de visado.

ARCEO INVERSIONES

Nos dedicamos a las micro-
fi nanzas (fi nanciamiento y 
asesoramiento empresarial) 
y al desarrollo de proyectos 
inmobiliarios.

TQ ABOGADOS S. CIVIL DE R.L.

Firma de abogados de alta 
especialidad con propuestas y 
soluciones legales e innovado-
ras para las empresas.

ALLPA ESA 

Desarrolla servicios de con-
sultoría integral en instru-
mentos de gestión ambiental, 
monitoreos, elaboración de 
estudios técnicos de preinver-
sión, entre otros.

KALTEG

Rent a car, transporte de mer-
cancías y servicios en general.

NEWROAD

Ofrecemos servicios de aseso-
ría fi nanciera.

CLAUDIA CONNECTS

Consultoría de marca, desa-
rrollo de proyectos de gestión 
de marca personal, profe-
sional y empresarial para el 
posicionamiento de marca de 
ejecutivos y empresas B2B.

LA GUARDIANA

Servicio de restauración.

LA CÁMARA DE COMERCIO E INDUSTRIA 
DE AREQUIPA DA LA BIENVENIDA A SUS 
NUEVOS ASOCIADOS
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NUEVOS ASOCIADOS

INGENIUM

Educación y consultoría para 
áreas de ingeniería, construcción 
y operaciones.

LASER S. R. L.

Mantenimiento de plantas 
industriales, equipos y edifi -
caciones, pintado industrial, 
obras civiles, equipos HVAC 
y misceláneos.

M & B COMUNICACIONES 
INTEGRALES E. I. R. L. 

Somos una empresa orientada a 
preservar la licencia comercial 
y operativa de nuestros clientes, 
gestionando temas que generen 
valor compartido para la organiza-
ción, promoviendo y desarrollando 
acciones con sus principales 
grupos de interés.

JEANDA INVERSIONES

Brindamos servicios de asesoría 
de tesis e investigación, así como 
consultorías en temas relaciona-
dos a estrategia, talento humano, 
estudio de mercado y fi nanzas.

T-SOLIN

Nuestros servicios están orien-
tados a dar mantenimiento a 
equipos de línea de producción 
y fabricación de estructuras 
metálicas.

OFISIS

En Ofi sis, una marca del grupo 
Softland, llevamos más de 40 años 
contribuyendo al crecimiento y la 
automatización de los negocios, a 
través de soluciones empresaria-
les ERP y de recursos humanos.

CENTRO COMERCIAL 
COMPUAREQUIPA 

Tiendas dirigidas a la venta de 
todo tipo de tecnología, como 
computadoras, celulares, 
cámaras de seguridad, servicio 
técnico y desarrollo de software.

FACTUM BLOCKS SOCIEDAD 
ANONIMA CERRADA

Actividades de consultoría 
de gestión.

DROGUERIA ANGYMARC / 
BOTICAS PIERINELLA + VIDA

Presencia en Arequipa a través 
de Pierinella, boticas espe-
cializadas en neuropsiquiatría 
y cardiología. Contamos con 
atención permanente de pro-
fesionales químicos farma-
céuticos y un gran surtido de 
productos de calidad y garanti-
zando el mejor precio.

PRIMVAL

Servicios de asesoramiento y 
desarrollo de proyectos en el 
rubro inmobiliario (construcción 
y todos sus relacionados).

REMAX MASTER

Remax Master es un inter-
mediario inmobiliario, que 
cuenta con un grupo de 
agentes inmobiliarios que 
ayudan a la compra y venta 
de diferentes inmuebles.

PDT EXTINTORES

Distribución y venta de equi-
pos contra incendio.

EEAANNDDAA
iinnvveerrssiioonneess
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CCIA Y UCSM FIRMAN CONVENIO DE 
COOPERACIÓN

El 15 de mayo, la Cámara de Comercio e Industria 
de Arequipa (CCIA) y la Universidad Católica de 
Santa María firmaron un convenio de coopera-
ción interinstitucional que permitirá a la casa su-
perior de estudios brindar asistencia al gremio 
empresarial a través de sus diversas unidades 
académicas para capacitar a los funcionarios, ge-
rentes y profesionales de las industrias que ope-
ran en la Ciudad Blanca. Luego de la rúbrica, Julio 
Cáceres Arce, presidente de la CCIA, y Jorge Luis 
Cáceres Arce, vicerrector académico del claus-

COMITÉ DE SERVICIOS DE LA CCIA 
PRESENTA PLAN DE TRABAJO 2023

CCIA Y ESSALUD REALIZAN FORO EMPRESARIAL POR LA INCLUSIÓN LABORAL

NOTAS  INSTITUCIONALES

tro santamariano, abordaron el fortalecimiento 
del nuevo patronato tecnológico que impulsa la 
Cámara, con el fin de que en la región exista un 
nuevo centro donde desarrollar innovación.

El 25 de mayo, en un coffee brake empresa-
rial, el Comité de Servicios de la Cámara de 
Comercio e Industria de Arequipa (CCIA), presi-
dido por Nitza Huaco, presentó su plan de traba-
jo 2023 denominado “Innovación, tecnología y 
responsabilidad empresarial”. El objetivo princi-
pal para este año es trabajar conjuntamente con 
todos los asociados de las principales activida-
des establecidas: ISO de calidad, EAS 2023, fon-
dos concursables, campeonato interdeportivo y 
Premio a la Calidad Empresarial CCIA.

La Red Asistencial de EsSalud Arequipa, a través 
del Centro de Rehabilitación Profesional y Social 
(CERPS), en coorganización con la Cámara de 
Comercio e Industria de Arequipa (CCIA), realizó  

el “Foro empresarial por la inclusión labo-
ral de personas con discapacidad 2023”, 
que tuvo como objetivo promover, a través 
de las empresas privadas y públicas, la inte-
gración social y laboral de las personas con 
limitaciones físicas. En esta actividad, reali-
zada el 30 de mayo, participaron la presiden-
ta del Comité de Servicios de la CCIA, Nitza 
Huaco; la gerente de la Central de la Persona 
Adulta Mayor y Persona con Discapacidad, 
Tania Rodas Malca; el jefe del Servicio de 
Cardiología EsSalud, Pedro Torres Eguiluz; 
y el gerente de la Red Asistencial Arequipa, 
Miguel Barreda de la Cruz. 
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NOTAS INSTITUCIONALES

CCIA Y CAPECO REALIZAN FORO 
SOBRE OBRAS POR IMPUESTOS

El 15 de junio, la Cámara de Comercio e Industria 
de Arequipa (CCIA), en coorganización con 
Capeco y con el auspicio de Sociedad Minera 
Cerro Verde y Southern Perú, realizó un foro so-
bre la situación, las oportunidades y los bene-
ficios del mecanismo de Obras por Impuestos 
(OXI), el cual permite la intervención de la em-
presa privada en la ejecución de infraestructu-
ras públicas para mejorar la calidad de servicios 
del ciudadano. Estuvieron presentes represen-
tantes de las instituciones organizadoras y de 
ProInversión. Asimismo, se contó con la partici-
pación del Colegio de Arquitectos del Perú, que 
compartió propuestas de infraestructura soste-
nible para Arequipa.

COMISIÓN DE LA CCIA PRESENTA 
NETWORKING SOBRE EXPERIENCIAS 
DE RECONOCIDOS EMPRESARIOS

La Comisión de Mujeres Empresarias de la 
Cámara de Comercio e Industria de Arequipa 
(CCIA) realizó el cóctel networking “Resurgiendo 
de las cenizas: cómo los fracasos nos fortalecie-
ron como empresarios exitosos” en las instala-
ciones de la CCIA. En esta actividad, realizada 
el 23 de junio, participaron cuatro ponentes que 
hablaron sobre sus historias y experiencias per-
sonales como empresarios. Estuvieron Jessica 
Rodríguez, expresidenta de la CCIA y directora 
de Art Atlas; Luis Chaves Bellido, expresidente 
de la CCIA y director de Chair de Vistage Perú; 
Gonzalo Galdós, presidente del IPAE; y Julia 
Torreblanca, vicepresidenta de Cerro Verde.

LA CCIA ALIADO PRINCIPAL  
EN EL EVENTO CREATIVO MÁS 

IMPORTANTE DEL PAÍS

El Subcomité de Marketing de la Cámara de 
Comercio e Industria de Arequipa (CCIA) fue 
aliado principal para la realización de la primera 
edición de Creative Talks en la ciudad, el 30 de 
junio. Considerado el festival creativo más im-
portante del país, el evento reunió a artistas de 
renombre, innovadores y mentes creativas de 
diversos campos del arte con la intención de fo-
mentar un entorno dinámico e interactivo donde 
los asistentes pudieran participar en conversa-
ciones estimulantes, obtuvieran información va-
liosa y se motivaran para desbloquear su propio 
potencial creativo. 
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BCR PRESENTA REPORTE DE INFLACIÓN 
EN LA CCIA

El presidente de la Cámara de Comercio e Industria 
de Arequipa (CCIA), Julio Cáceres Arce, participó 
en la presentación del reporte de inflación orga-
nizado por el Banco Central de Reserva del Perú 
(BCR). La actividad se realizó el 5 de julio en las ins-
talaciones de la CCIA y contó con la presencia del 
presidente del directorio del BCR, Julio Velarde, 
como principal expositor, quien ratificó que el creci-
miento del PBI para este año se proyecta en 2.2 %.

CCIA FIRMA CONVENIO PARA 
CONVERTIR A AREQUIPA EN  

UNA SUPERCIUDAD

El 4 de julio se realizó la presentación y firma del 
convenio “La superciudad de Arequipa”. La alianza 
se formó entre la Cámara de Comercio e Industria 
de Arequipa (CCIA), la Municipalidad Provincial de 
Arequipa y la fundación Metrópoli Group en las ins-
talaciones de la CCIA. Estuvieron presentes el pre-
sidente de la CCIA, Julio Cáceres Arce; y el alcalde 
de la ciudad, Víctor Hugo Rivera. La exposición, que 
estuvo a cargo de Alfonso Vegara, presidente de la 
fundación Metrópoli de España, un centro interna-
cional de excelencia dedicado a la investigación, 
diseño e innovación en las ciudades de alrededor 
del mundo. El enfoque de trabajo de Vegara con-
siste en promover el valor estratégico de las ciu-
dades y sus oportunidades de futuro en un mundo 
complejo e interrelacionado. Ha publicado los libros  

VISITA DEL CAEN A LA CCIA

Como cada año, la Cámara de Comercio e Industria 
de Arequipa (CCIA) recibió la visita de los miem- 
bros del Centro de Altos Estudios Nacionales (CAEN).  

Esta visita, realizada el 12 de junio, contribu-
ye en la capacitación académica de los se-
ñores participantes de la “LXXIII Maestría de 
Desarrollo y Defensa Nacional del CAEN-EPG”. 
Desde la CCIA se brindaron capacitaciones a 
cargo de Jorge Sosa, administrador de CESEM, 
y la presentación de Broswi Gálvez, gerente 
general del gremio empresarial. Las activida-
des desarrolladas contribuyen a la formación 
y el perfeccionamiento académico. Además, 
la importancia de la inversión en la educación 
y el desarrollo profesional otorga una ventaja 
competitiva en el mercado laboral y en la vida  
en general. 

Territorios inteligentes y, recientemente, Super- 
cities. La inteligencia del territorio. Esta última pu-
blicación recibió el Gerd Albers Award a mejor li-
bro del 2016, premio otorgado por la Asociación 
Internacional de Urbanistas.
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Tesis Great, empresa arequipeña 
líder en asesorías de tesis, ha lle-
gado a Tacna con una nueva sede. 
Nuestro equipo de expertos está 
listo para brindar acompañamien-
to a los egresados y asegurar su 
titulación.

Inmobiliaria Vale Imaginar entrega 
fondos a Bianca Chura Chávez, una 
joven prodigio de las matemáticas 
que competirá en un prestigioso tor-
neo en Polonia. 

Cetemin es un instituto que tie-
ne el propósito de formar, con 
educación intensiva e inmer-

siva, el talento técnico del país 
para el sector minero e industrial.
Cuenta con 20 años de experien-

cia y 4 campus a nivel nacional.

NUESTROS ASOCIADOS



Fargo, en asociación con la organización de Aldeas Infantiles SOS Perú, realiza acciones, 
a favor de niñas, niños y adolescentes pertenecientes a la institución, en temas de nutrición, 
promoviendo así su alimentación saludable y atendiendo problemas de salud relacionados.

En mayo pasado se desarrolló con gran 
éxito el evento empresarial de networ-
king y relaciones de confi anza em-
presarial organizado por BNI Perú. Se 
reunieron representantes de la CCIA, la 
directora de Intedya Internacional y más 
de 120 empresarios de distintos secto-
res y regiones de nuestro país, para be-
nefi ciarse con un fl ujo e intercambio 
continuo de nuevos clientes a nivel na-
cional y mundial.
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NUESTROS ASOCIADOS

La cuarta edición del curso “Robótica 
Submarina para niños”, dictado por 

Veox, llegó a su fi n el pasado sábado 10 
de junio. Estas clases experimentales no 

solo brindaron a niñas y niños la opor-
tunidad de sumergirse en el apasionan-
te mundo de la robótica submarina, sino 

que también aprendieron sobre la im-
portancia del cuidado del ambiente.
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La empresa Allpa ESA S. A. C. capacitó al personal de limpie-
za pública de la División de Limpieza y Gestión Ambiental de la 
Municipalidad de Sabandía.

Ceremonia protocolar de inicio de 
servicio de consultoría de Cognitio 
Consulting S. A. C. Inicio a la imple-
mentación del Sistema de Gestión 
Antisoborno ISO 37001:2016 en el 
Club Internacional de Arequipa.

El equipo de Orion GPE recibió su 
certifi cado de recertifi cación de 
ISO 9001, con lo cual renueva su 
compromiso de mejora continua 

para brindar un servicio de 
excelencia a sus clientes.



Clínica San Pablo Arequipa se posi-
ciona como la única del sur del país 
con un área de emergencia pediá-

trica diferenciada, que permitirá 
resolver casos médicos y quirúr-

gicos en un ambiente de atención 
especializada para niñas y niños, 

otorgando mayor comodidad al pa-
ciente pediátrico y mayor seguri-

dad a los padres de familia.

Minera Bateas recibió el certifi -
cado que valida el consumo de 
energía renovable proveniente 

de fuentes hídricas, otorgado por 
Statkraft y Aenor. Valeria Gómez, 
analista senior de Sostenibilidad, 

recibió el reconocimiento en 
representación de la empresa.

Urosur obtiene el reconocimiento al éxi-
to empresarial y profesional otorgado por 
el Congreso de la República. De izquier-
da a derecha: Roxana Ponce, gerente de 
Urosur; Dr. Gabriel Guevara y Dr. Alejandro 
Escalante, staff  médico de Urosur.

NUESTROS ASOCIADOS
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El pasado viernes 2 de junio, en las instala-
ciones de la Cámara de Comercio e Industria 
de Arequipa (CCIA) se realizó el cóctel de ce-
lebración por el Día de la Industria y por el 
aniversario 127 de la Sociedad Nacional de 
Industrias (SNI). La ceremonia fue presidida 
por el presidente de la sede descentralizada
Arequipa, Bernardo Suárez Vivanco.

En representación de la Cámara estuvo 
presente el gerente general, Broswi Gálvez, 
y entre las principales autoridades desta-
can Víctor Hugo Rivera, alcalde provincial de 
Arequipa, y Alonso Quintanilla, rector de la 
Universidad Católica San Pablo.

Durante la presentación se destacó la im-
portancia de la SNI como una institución cen-
tenaria que agrupa a empresas industriales 
de todo país que contribuyen a la economía 
nacional. El sector industrial del Perú contra-
ta al 9.8 % de la población económicamente 
activa del país. Siendo Arequipa la segunda 
economía departamental del Perú, tiene un 

aporte del 5.5 % al PBI y la industria arequi-
peña el 11.35 % del total de la economía de 
la región, por lo que contribuye con el 0.62 
% del PBI nacional. “Parece ser que debe-
mos esforzarnos aún más para que haya más 
producción industrial. Desde el año 2009 no 
se instalan nuevas industrias en el Parque 
Industrial de nuestra ciudad. La industria ge-
nera empleo formal, transforma nuestras ma-
terias primas y es una extraordinaria fuente 
de divisas para la región Arequipa”, expuso 
Suárez Vivanco.

Se necesitan investigadores, conve-
nios con universidades, docentes prepara-
dos y egresados que quieran quedarse en 
Arequipa y generar valor para la región. El 
trabajo de la mano con las autoridades loca-
les y regionales que permitan minimizar ries-
gos en el desarrollo de ideas productivas de 
los emprendedores. Arequipa tiene una po-
sición privilegiada para el desarrollo de la in-
dustria y transformación de materias primas.

SOCIEDAD NACIONAL DE INDUSTRIAS CELEBRA 
EL DÍA DE LA INDUSTRIA Y SU ANIVERSARIO 127

SOCIALES AQP
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Celebración de los 100 años del 
Grupo Roberts en el Monasterio 
de Santa Catalina, el pasado 20 
de abril. De izquierda a dere-
cha: Rafael Lucioni, gerente de 
Posventa; Andrés Bustamante, 
gerente de Administración y 
Finanzas; José Alonso Talavera, 
gerente comercial; Arturo Chávez, 
gerente de Minería; Reynaldo 
Roberts, presidente del directo-
rio del Grupo Roberts; y Bruno 
Chichizola, gerente general.

Raúl Diez Canseco Terry, presi-
dente fundador de la corpora-
ción educativa USIL; Jhonny León 
Rabanal, general de la Tercera 
División del Ejército; Juan Carlos 
Chiappe, gerente de la división 
Perú del Parque Lambramani; 
Nitza Huaco Mendoza, ejecutiva 
corporativa USIL-Sur, en inaugura-
ción de la nueva sede del Instituto 
de Emprendedores de Arequipa, 
el 6 de julio, ubicado en el Parque 
Lambramani.

La fi rma de servicios profe-
sionales EY Perú conmemo-

ró el aniversario número 9 
de su ofi cina en Arequipa. El 

equipo celebró este día re-
conociendo lo orgullosos 

que se sienten de pertene-
cer a dicha empresa.



ALQUILER DE AMBIENTES FÍSICOS
Contamos con ambientes modernos, 

provistos de equipos tecnológicos, audiovisua-
les, mobiliarios y servicio técnico durante el de-

sarrollo de sus eventos.
mtorres@cciarequipa.org

Cel: 955662274

CERTIFICACIÓN DE ORIGEN 
Permite a los exportadores de la región 

acreditar el cumplimiento de los requisitos 
de origen de sus productos, para benefi -
ciarse de las preferencias arancelarias en 
el marco de los tratados de libre comercio 
o acuerdos comerciales internacionales.

gmarquez@cciarequipa.org
Cel: 958193057

PROTESTOS Y MORAS  
Regularizamos protestos y moras en tí-
tulos valores (letra de cambio, pagaré, 

warrant, cheques y otros). Además, emi-
timos certifi cados negativos de protes-

tos y extendemos reportes detallados de 
los mismos, para que su comportamiento 

crediticio no se vea afectado.
jcari@cciarequipa.org 

Cel: 995314100

ESTUDIOS ECONÓMICOS 
Brindamos información económica regional 
de relevancia para conocimiento de las em-

presas asociadas y público en general, lo que 
permite una toma de decisiones informada.

jsosa@cesem.org
Cel: 958884988

SERVICIOS DE LA CÁMARA DE COMERCIO 
E INDUSTRIA DE AREQUIPA




